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З И М Н И Й  К О М П Л Е К С

На фермах
Приводим данные по райо

нам о надоях молока на ко
рову за 27 ноября — вторая 
колонка; в первой — показа
тель за прошлый год.
Том ский 5,1 5,3
П ервом айский 4,8 4,6
А синоесиий 4,2 4,5
Кож еениковскм й 4,2 4,4
Ко лп аш евскн й 4,3 4,2
Ч аимский 4 4
Б ак ч зр ск и й 3,7 3,9
М олчановскмй 3,7 3,9
Ш е гар ски й 3,7 3,7
Кр ивош еииский 3,6 3,6
А лексан д р о вски й 3,5 3,6
З ы р ян ски й 3,9 3,2
В е р хн е ке тски й 3,5 3,1
К ар гасо й ски й 2,7 2,7
П арабельский 3 2,6
Т с гу л ь д е тс к и й 2,7 2,1

Суточные надои и валовое 
производство молока по об
ласти остаются на уровне . 
прошлого года. Устойчивость, 
обеспечивают труженики 
ферм' Асиновского, Томского, 
Кожевниковского районов, 
где валовой надой на 17—20 
центнеров больше, чем год 
назад. Меньшую, но все ж,е 
ощутимую прибавку дают 
хозяйства Бакчарского, Ча- 
инского, Молчановского и 
КривошеинСкого районов.

Заметно отстает молочная 
отрасль в Зырянском, Те- 
гульдетском, Парабельском и 
Верхнекетском районах —

■ минус в надоях от 0,7 до 0,4 
килограмма, сократилось и 
поступление продукции с 
ферм.

Неплохо начали зимовку 
хозяйства, расположенные 
вблизи областного Центра,— 
Томское ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко, объединение «Си
бирь». Продуктивность дой
ного стада здесь значитель
но выше прошлогодней. Жи
вотноводы и механизаторы, 
стремясь внести свой вклад в 
решение задач, поставлен
ных Центральным Комите
том КПСС и Советом Мини
стров СССР в постановлении 
по зимовке скота, приняли 
повышенные обязательства 
на этот ответственный пери
од. Сознавая, что на созда
ние достаточного запаса кор
мов для ферм; затрачено 
много сил, коллективы жи
вотноводов борются за раци
ональное использование всех 
имеющихся ресурсов. Этому 
способствуют кормоцехи, 
действующие в большинстве 
пригородных совхозов, на
стойчивая работа специали
стов по повышению товар
ности и качества молока.

В каждом районе найдется 
немало ферм, где четко рабо
тают все службы — от при
готовления кормов до орга
низации племенного дела, где 
за сегодняшними заботами о 
надоях и привесах • не забы
вают готовить задел для бу
дущих успехов. Учить и пе
реучивать на их примере от
стающих — задача, быть мо
жет, не менее важная, чем 
хозяйственное обеспечение 
ферм.

Подготовка к весне
Издавна в земледелии су> 

ществует правило: готовить
ся к весеннему севу с осени. 
Так поступают во многих хо
зяйствах, зная, что выигрыш 
времени равноценен прибав
ке урожая. В недавнем обзо
ре отмечалась работа колхо
зов и совхозов, уже выполл 
нивших план подготовки се
мян. По области качество их 
заметно улучшилось. Однако 
не везде воспользовались 
благоприятной погодой ок
тября и ноября. Много еще 
неочищенных семян, а так
же семян е низкой всхоже
стью, подлежащих обмену. И 
странно, что не спешат обес
печить хозяйства высокока
чественными сортовыми се
менами как раз те руководи
тели и специалисты, которые 
заканчивают год с крайне 
низкими показателями в по
леводству.

Вывозка органических 
удобрений в большинстве хо
зяйств идет удовлетвори
тельно. Состояние дорог сей
час улучшилось, заметно по
высились темпы этой рабо
ты. Особенно в Томском, 
Колпашевском, Бакчарском, 
Асиновском районах, выпол
нивших задание на 65—100 
процентов. Но это -— задание. 
А  потребность больше. Меж

ду тем далеко не в каждом 
хозяйстве, принимая социа
листические обязательства 
по проведению комплекса 
зимних работ, наметили мак
симально возможные объемы 
вывозки удобрений. Это от
носится к ряду хозяйств Ко
жевниковского и некоторых 
других районов, трестов Ско- 
топром и Свинопром.

Нельзя забывать о вывозке 
минеральных удобрений 
прежде всего в те хозяйства, 
куда затруднена доставка их 
из-за весеннего бездорожья.

По области подготовлены к 
работе 22 процента комбайно
вого парка и почти половина 
агрегатов АВМ. Лучше дру
гих организован ремонт зер
ноуборочных машин в хозяй
ствах Томского и Колпашев- 
ского районов. Однако, если 
учесть благоприятную обста
новку в последние два меся
ца, то станет ясно, что сдела
но пока очень мало. Отдель
ные хозяйства поставили на 
линейку готовности все ком
байны до 7 ноября, а в Чаин- 
ском, Кожевниковском, Бак
чарском районах их готово 
14—17 процентов.

Приближаются сильные 
морозы. Необходимо уско
рить все подготовительные 
работы, закладывающие ос
нову будущего урожая.

V съезд художников С С С Р
МОСКВА, 29 ноября. (ТАСС). В Большом Кремлевском 

дворце сегодня открылся V съезд художников СССР. Его 
участники подведут итоги своей деятельности за прошед
шие годы, обсудят актуальные задачи дальнейшего раз
вития изобразительного искусства.

Делегаты и гости съезда тепло встретили товарищей 
В. В. Гришина, А. П. Кириленко, К. Т. Мазурова, М. А. 
Суслова, П. Н. Демичева, И. В. Капитонова, М. В. Зимя- 
нина.

С отчетным докладом правления Союза художников 
СССР «Творчество советского художника — неотъемлемая 
часть великого созидательного труда народа» выступил 
председатель правления союза Н. А. Пономарев.

Г Р Е Г  А Т - У Н И В Е Р С А Л
БРЯНСК, 28 ноября. 

(ТАСС). Первую партию пе
редвижных теплогенерато
ров-универсалов изготовил 
Брянский завод сельскохо
зяйственного машинострое
ния. В комплекте с вентиля

тором агрегат используется 
для обогрева животноводче
ских ферм, теплиц, сушки 
сена, соломы. Присоединив 
к нему зерносушилку, мож
но регулировать влажность 
зерна и семян.

СТЕЛЛИТОВЫЕ НА-
плАвки — НОВШЕСТВО, 
КОТОРОЕ В ПРОШЛОМ 
ГОДУ ВПЕРВЫЕ В ОБЪЕ
ДИНЕНИИ ТОМЛЕСПРОМ 
ОСВОИЛИ АСИНОВСКИЕ 
ДЕРЕВООБР А Б О Т Ч И К И

ВОСЬМИРАМНОГО ЦЕХА. 
СЕГОДНЯ ЭТУ КРОПОТ
ЛИВУЮ И ТРУДОЕМКУЮ 
РАБОТУ ВЫПОЛНЯЕТ
АНАТОЛИЙ ПАВЛОВИЧ 
АЛФУТОВ. В ЕГО ОБЯ
ЗАННОСТИ ВХОДИТ ПОД

ГОТОВКА -ЗА СМЕНУ НЕ 
МЕНЕЕ 40 ПИЛ. РАМЩИКИ 
ВЫСОКО ОТЗЫВАЮТСЯ О 
МАСТЕРСТВЕ НАПЛАВ- 
ЩИКА.

Фото Е. Лисицына.

П Л Ю С Ы М И Н У С Ы
Достойно завершить Произ

водственную программу вто
рого года десятой пятилетки 
— главная цель тружеников 
управления промышленных 
предприятий Химстроя. Мно
го подразделений стройин
дустрии. входит в управле
ние, и во многом от того, как 
сработают эти предприятия, 
зависит и успех непосредст
венно строителей.

С начала Юбилейного года 
все предприятия успешно 
справляются с планом по ре
ализации продукций, увели-, 
чили выпуск сборного желе
зобетона. По сравнению с 
тем же периодом прошлого 
года за десять месяцев ны
нешнего объем реализации 
возрос на миллион триста

тысяч рублей. Темпы роста 
производства " составили 
шесть процентов.

Лучших показателей до
бился завод железобетонных 
изделий «Каштан», коллек
тив которого первенствует в 

. областном соревновании.
Значительно улучшили 

свою работу в этом году кол
лективы ДОКа, • комбината 
железобетонных конструк
ций и материалов, домостро
ительный завод.

Все это не может не радо
вать. Но в работе предприя
тий управления есть еще 
много недостатков. Особо 
слабым местом в производ
ственной деятельности УПП 
является выполнение планов 
по номенклатуре изделий —

и прежде всего по выпуску 
железобетонных и. стеновых 
панелей. Низким еще остает
ся пока и качество сборного 
железобетона.

Недавно на открытом пар
тийном собрании управле
ния промышленных пред
приятий был сделан деталь
ный анализ ’ деятельности 
всех подразделений. Намече
ны конкретные пути исправ
ления недостатков. Под осо
бый контроль коммунисты 
взяли исполнение заказов 
для строящегося Томского 
нефтехимического комбина
та и бройлерной фабрики.

Б. БЕКТУРГАНОВ, 
начальник асфальтового 
завода управления Хим- 

етрой.

Бригада
отличного
качества

Л етом , в сам ы й  разгар  
стр о и те л ь н ы х  работ на но
вом здании  областно го  д р а
м атич еско го  те а тр а , глаз- 
ный инж енер тер р и то р и ал ь
ного уп р авл ен и я  с тр о и те ль 
с тв а  В . А . М альцев н асто я
те л ьн о  требовал перевести  
на э то т  о б ъ ект бр и гад у  Ло- 
баж евич.

— Эта бригада, — убеждал 
он, — высшего класса, мож
но сказать, бригада со Зна
ком качества. А только спе
циалисты высшей категории 
имеют право работать на 
столь сложном объекте...

Конечно, отделка театра во 
многом отлична от отделки, 
например, производственно
го корпуса или жилого дома. 
Работа здесь гораздо тонь
ше, ювелирнее. Все должно 
зрителя радовать в театре. 
Не зря стали крылатыми 
слова о том, что театр начи
нается с вешалки.

Так вот, бригаду кавалера 
Ордена Трудового Красного 
Знамени Надежды Дмитри
евны Лобажевич, ^несмотря 
на важность предыдущего 
объекта, все-таки на театр 
перевели. В некотором смы
сле для коллектива это было 
не совсем выгодно; там ра
бота уже была отлажена, все 
шло четко, продуманно, без 
срывов. А на новом месте 
предстояло еще и объем ра
бот определить, рассчитать 
последовательность опера
ций, подготовить необходи
мые инструменты, материа
лы. На все это необходимо 
время. А бригада приняла 
обязательство завершить вы
полнение плана двух лет 
пятилетки к празднику Ве
ликого Октября. То есть 
каждый день был уже спла
нирован, обсчитан.

И все-таки коллектив при
нял предложение. Понимали 
отделочницы и важность 
объекта, привлекала их 
необычность работы, и, чест
но признаться, честолюбие 
тоже немножко сыграло' — 
ведь не кому-то, а именно 
им предлагали самую слож
ную работу.

В тресте Томскжилстрой 
комсомольско - молодежная 
бригада Н. Д. Лобажевич — 
одна из лучших. Бригада — 
это пятнадцать веселых 

. энергичных, девчат, которые 
приехали в Томск по комсо
мольским путевкам из раз
ных уголков страны. Правда, 
сказав «пятнадцать девчат», 
здесь стоит немножко огово
риться. Дело в том, что есть 
в бригаде и ветераны, такие, 
как 3. Е. Калинова, Л. Г. 
Шадрина и Р. А. Трофимова. 
Но разность в возрасте и 
стаже -у них проявляется 
только в том, как они вни
мательно относятся к нович
кам, как умело передают им 
свое мастерство.

.Стало доброй традицией, 
что бригада Н. Д. Лобажевич 
занимает призовые места в 
ерревновании среди коллек
тивов треста, а также среди 
комсомольско - молодежных

бригад управления строи
тельства. И зта добрая тра
диция -  результат того, что 
каждый очень сознательно 
относится к порученному ему 
делу, дорожит честью брига
ды. Здесь традиционно не 
бывает нарушений трудовой 
дисциплины. .

Есть у строителей такой 
сухой показатель—норма вы
работки в натуральных вы
ражениях. За последние три 
года он вырос в бригаде бо
лее чем на сорок процентов. 
Совсем неплохо, правда?

И еще цифры: по сравне
нию с прошлым годом про
изводительность труда в 
этом коллективе увеличи
лась на 26,4 процента. Сей
час каждый член бригады в 
среднем за смену обраоаты- 
вает 34 /квадратных метра 
поверхностей.

Такие результаты пришли 
не по щучьему велению. Ус
пех маляров в том, что они 
смело внедряют в технологи
ческие процессы все новое, 
что появляется на наших 
стройках. Бригада подобрала 
современный комплект инст
рументов и приспособлений; 
электрокраскопульт, шпа
клевочный агрегат с удочкой 
и шлангами, набор кистей, 
меховые и поролоновые ва
лики, различные шпатели. 
А применение шпаклевочно
го агрегата позволило меха
низировать отделку лестнич
ных клеток жилых до
мов «под шагрень» — вы
работка е бригаде увеличи-_ 
ласъ на этой операции в три 
раза.

Конечно, в холодных ру
ках даже самые современ
ные механизмы бездушны, 
не дадут желаемого резуль
тата, не приведут к успеху. 
У маляров в бригаде Н. Д. 
Лобажевич руки — умелые. 
Поэтому тот, кто хочет по
стигнуть секреты малярного 
мастерства, может прой
ти здесь очень хорошую 
школу. Об этом молено су
дить хотя бы по тому, что в 
управлении на самых ответ
ственных конкурсах профес
сионального мастерства побе
дителями выходят девчата 
из бригады Н. Д. Лобажевич. 
Не, так давно с успехом за
щитили честь своей бригады 
Светлана Сабирова и Анна 
Острова. Кстати, по итогам 
прошлого года С. Сабировой 
присвоено звание «Отличник 
качества», ей вручен диплом 
Кировского райкома КПСС, и 
ее имя занесено в районную 
Книгу почета.

И закончить рассказ о 
бригаде отличного качества 

. можно тем, что свое обяза
тельство — завершить про
изводственную программу 
двух лет пятилетки к 60-ле- 
тию Октябрьской революции 
— она выполнила и завоева
ла право подписать рапорт 
Ленинского комсомола Цен
тральному Комитету КПСС.

А. ПОЛТОРАК.
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БРИГАДНЫЙ Х О З Р А С Ч Е Т - В  ДЕЙСТВИЕ

ПОРИ ПОДВОДИТЬ
итоги

В начале нынешнего года 
администрация леспромхоза 
заключила договор с лесо
возными бригадами Клюк- 
винского транспортного цеха. 
Были оговорены условия, по 
пунктам расписаны взаим
ные обязательства. Мы ве
рили в успех начинания: 
ведь за те несколько меся
цев 1976 года, пока шел экс
перимент, успели освоиться, 
увидеть и понять все пре
имущества организации тру
да водителей по-новому. 
Ежемесячно до каждой 
бригады доводились наряд- 
задания.

С первых месяцев работы 
по-новому стало ясно, что 
бригады не смогут вы
возить лес с должной эф
фективностью. Требовалась 
перестройка и в смежных 
коллективах. В леспромхозе 
пошли на это.

Операторов челюстных по
грузчиков объединили в 
бригаду, а затем перевели 
на подряд. Была перестроена 
ремонтная служба. Под на
чалом у бригадира водите
лей теперь находится и зве
но слесарей. Оплата труда 
ремонтников зависит от ко
эффициента технической го
товности лесовозного тран
спорта. Все машины вышли 
на линию — ремонтники по
лучают до 60 процентов пре
миальных. Закреплена по
стоянная группа слесарей и 
за бригадой операторов че
люстных погрузчиков.

С первых дней юбилейной 
вахты между коллективами 
транспортных цехов пред-

д ПЛЮСЫ И МИНУСЫ В РАБОТЕ 
Д В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ —  40 ПРОЦЕН

ТОВ ГОДОВОГО П ЛАН А

приятия развернулось соци
алистическое соревнование. 
Мы померились мастерством 
с бригадой В. Н. Ковалева, а 
бригада М. Г. Бахарева — с 
водителями бригады В. И. 
Воронянского. Операторы че
люстных погрузчиков во гла
ве с В. П. Чирковым — с 
бригадой В. А. Акулова с 
Орловского филиала. Итоги 
подводились регулярно, ре
зультаты сообщались по 
местному радио, в районной 
и областной печати. Внима
ние, оказанное нам, пионе
рам бригадного подряда на 
вывозке древесины, очень 
помогло быстрее освоить 
прогрессивный метод.

Мы учились на собствен
ных ошибках, упорно овла
девали секретами подряда. В 
большом коллективе — а у 
нас было 4—5 лесовозов и 
12—15 водителей — все прот 
изводственные вопросы ре
шаются сообща. Поэтому соз
дали по примеру лесосечных 
коллективов советы бригад, 
что позволило оперативно 
решать текущие вопросы. В 
более трудных случаях мы 
обращались к начальнику 
цеха или председателю цех
кома, главному инженеру 
или механику предприятия, 
наконец, если требовала об
становка, —• к директору лес
промхоза.

Борьбу за экономию 
средств и материалов мы ве
ли в большом и малом. 
Прежде всего добились стро
гого учета расхода топлива.

Определенную норму полу
чает каждый экипаж, а не 
бригада в целом, как рань
ше. Перерасходовал свой ли
мит лесовоз — разбираем
ся, почему. Допустим, «ба
рахлит» карбюратор. Про
сим службу регулировки 
топливной аппаратуры про
следить за техническим со
стоянием лесовоза.

Немало можно сэкономить 
при умелом расходовании 
запасных частей. Все ли во
дители со спокойным серд
цем могут сказать, что бере
гут машины? Не пройдя и 
нескольких тысяч километ
ров, кое-кто спешит заме
нить едва подносившуюся 
деталь. Теперь, борясь за 
экономию, шофер посте
сняется лишний раз загля
нуть на склад запасных ча
стей. Он знает: бригада не 
одобрит такой поступок.

Но что делать, если какой- 
либо узел все же выйдет из 
строя? Опять же смотрим. 
Если раньше времени — ре
ставрируем, стремимся про
длить срок службы до поло
женного техническими нор
мативами. Новый агрегат 
или запасную часть води
тель получает, если полно
стью отработаны ресурсы 
старой. Конечно, бывают 
случаи, когда. приходится 
заменять деталь новой. При 
этом бригада теряет часть 
сэкономленной суммы.

Все бережнее отношение к. 
вверенной технике. Вместе с

водителями немалую роль 
играют в этом слесари-ре
монтники. Очень хорошо, 
чтЬ мы отказались от услуг 
случайных людей, а прибе
гаем к помощи квалифици
рованных, . добросовестных 
специалистов. Результаты 
общих усилий налицо: око
ло 70 процентов лесовозного 
парка имеют пробег от 140 
до 200 тысяч километров, что 
в полтора-два раза выше 
нормы. С переводом на под
ряд транспортного цеха по
высилась ‘ производитель
ность труда, улучшилась 
дисциплина.

Достигнутые успехи раду
ют нас, но есть еще немало 
трудностей. Существуют 
проблемы, над решением ко
торых предстоит крепко по
думать. Уже в первом квар
тале на лицевом счету 
бригады было 9.6U0 рублей 
сэкономленных средств. Осо
бенно хорошо шли дела во 
время ударного месячника 
— в марте. А  сегодня наши 
сбережения сократились 
вдвое. Примерно половину 
этой суммы «съело» бездо
рожье, но значительная 
часть потеряна из-за неорга
низованности, недостаточно 
полного использования авто
мобилей.

Возьмем верхний склад. 
Приезжаешь в лесосеку — в 
запасе ни хлыста. Стоишь 
час, другой. Берешь древе
сину «тепленькую», прямо 
из-под пилы. Немало време
ни теряется и на погрузке. 
Слишком много леса уложе
но на площадку. В результа
те — длинная очередь к од
ному челюстному погрузчи
ку.

Бывают неувязки с наряд- 
заданием. В августе, напри
мер, нашей бригаде доводи
ли сменное задание 800 ку
бометров, а операторам на 
погрузке — 600. Где брать 
недостающую древесину?

Много раз говорилось об 
организации круглосуточно
го питания водителей. Но 
как следует этот вопрос не 
решен. Так, на вахте столо

вая открывалась на два ча
са позднее пересменки. Во
дители либо уезжали в рейс 
«не солоно хлебавши», либо 
теряли дорогое время.

Чтобы успешнее совершен
ствовать подряд, надо в ка
кой-то мере изживать сезон
ность. Это наша старая беда. 
В то же время первый квар
тал остался самым благо
приятным временем для ле
созаготовок. Планируя свою 
работу, мы собираемся вы
везти в первом квартале 
1978 года не менее 40 процен
тов годового объема.

Но это вовсе не значит, 
что в оставшееся время года 
мы не будем трудиться с 
полным напряжением сил. 
Для дальнейшего совершен
ствования бригадного подря
да необходимы совместные 
усилия других подразделе
ний леспромхоза. Надо уве
личивать строительство ма
гистралей круглогодового 
действия, быстрее внедрять 
двухсменный режим трелев
ки. Пора резко улучшить 
подготовку к вахтовому се
зону. В этом году работа вах
товым .методом велась 
неудовлетворительно. Тран
спортники постоянно ощу
щали нехватку леса.
. Несмотря на недоработки, 

наша бригада добилась опре
деленных успехов. По ито
гам юбилейной вахты нам 
присуждено почетное звание 
«Бригада коммунистического 
тРУДа». Стремятся завоевать 
такое звание и бригады во
дителей В. Н. Ковалева, опе
раторов челюстных погруз
чиков В. П. Чиркова.

Сегодня мы пришли к еди
ному мнению: бригадный
подряд нужно совершенство
вать и распространять на все 
звенья лесозаготовительного 
производства. Новая форма 
организации труда поможет 
быстрее повысить эффектив
ность и качество работ,

Е. СМЫШЛЯЕВ, 
бригадир лесовозной
бригады Клюквинского
транспортного цеха Ин- 
гузетского леспромхоза.

НОВЫЕ МЕХАНИЗМЫ
смонтированы на заводе ре
зиновой обуви в созданном в 
начале года цехе уличной и 
спортивной обуви.

Теперь появилась возмож
ность выпустить эксперимен
тальную партию обуви с пено
полиуретановой подошвой. 
Новый литьевой тридцатидвух
позиционный агрегат для при
готовления обуви методом 
жидкого формования вме
сте с установкой для получе
ния пенополиуретана позволит 
заводу выпускать обувь на 
подошве типа «платформа». 
Она в два-три раза легче 
обычной и практически несна- 
шиваема. Кроме того, внедре
ние новых механизмов, рас
считанных на значительно бо
лее низкую рабочую темпе
ратуру, чем существующие, 
значительно улучшает условия 
труда рабочих.

В 1978 году на пенополиуре
тановой подошве будет выпу
щено 100 тысяч пар обуви ши
рокого ассортимента — сапоги 
женские и мужские, полуса
пожки и т. д. Предполагаемая 
прибыль в будущем году со
ставит около миллиона рублей, 

Ю. АЙКИН.

ЕЩ Е ОДИН ПАТЕНТ
выдан Патентоффиеом США 
группе сотрудников политех
нического института.

Это новый патент на фото- 
чувствительные и электрофо
тографические материалы и 
способ их получения, разрабо
танный на химико-технологиче
ском факультете (на кафедре 
технологии основного и орга
нического синтеза). Группа 
сотрудников кафедры под ру
ководством доктора химиче
ских наук Е. Е. Сироткиной 
разработала способ, позволяю
щий получить одиннадцать 
уже известных и четырнадцать 
новых полимеров и сополиме
ров на основе винилкарбозола 
и других виниламинов.

Анализ, произведенный
патентными службами СШ А, 
Японии и Франции, показал, 
что способ, предложенный то
мичами, характеризуется прин
ципиальной новизной, он тех
нологичен, а материалы зна
чительно лучше аналогичных 
зарубежных.

А. ВАСИЛЬЕВ.

УПРАВЛЯЮЩАЯ 

Э В М  М- 6 00 0
получена на кафедре оптиче
ских и адаптивных систем уп
равления ТИАСУРа.

Эта машина —  одна из са 
мых современных отечествен
ных ЭВМ, предназначенных 
для использования в процес
сах управления. В институте 
она будет применяться в на
учно-исследовательской рабо
те и учебном процессе для 
подготовки специалистов.
Электронно - вычислительные 
машины прочно вошли в прак
тику научной и учебной рабо
ты ТИАСУРа. Достаточно ска
зать, что по нормам Минвуза 
за время обучения, студентов 
в 'вузах аналогичного профиля 
на каждого должно быть из
расходован час машинного 
времени. В ТИАСУРе эта нор
ма доведена до двух ча
сов.

Сейчас в институте две 
большие" электронно-вычисли
тельные машины —  ЕС-1020 и 
М-222— и десять малых ЭВМ.

В. МИХАЙЛОВ.

ЧЕТЫ РЕ КЛУБА
строятся по проектам Томско
го отделения СибЗНМИЭП- 
сельстроя в населенных пунк
тах области.

Выданы рабочие чертежи 
для нового Дома культуры в 
Поросино Томского района. 
Этот очаг культуры рассчитан 
на 300 мест и предназначен 
для учащихся и работников 
Томского совхоза-техникума. 
Завершаются работы над про
ектами еще трех учреждений 
культуры: Турунтаевского До
ма культуры Томского района 
на 400 мест, Гришкинского До
ма культуры Молчановского 
района на 150 мест и такого 
же клуба для поселка Тымск 
КаргасоксЛого района.

Главный инженер проекта 
всех четырех клубов — Л. Л. 
Эйдельман.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

ВЫЕХАЛА В ИТАЛИЮ
группа специалистов строяще
гося Томского нефтехимиче
ского комбината.

Там она будет участвовать 
в приемке оборудования буду
щего комбината. Отгрузка это
го оборудования уже началась 
из портов Италии. Оборудо- 
вание д л я  томского гиганта 
нефтехимии пройдет через 
С р е д и зе м н о е  и Черное моря 
д о  Жданова. Здесь его пере
гр у з я т  на железную дорогу, 
ко то р ая  доставит груз в. Том
ский речной порт. Портовики 
по договору, уже заключенно
му с комбинатом,- перенесут 
мощными кранами оборудова
ние на автотранспорт и тягачи, 
которые и доставят его на 
стр о и те л ь н у ю  площадку.

Началась подготовка транс
портного цеха комбината к 
приему оборудования.

м , В лодии.
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Отчеты и выборы в комсомоле

СОРЕВНОВАНИЮ— 
МОЛОДОЙ ЗАДОР

В Томском районе состоя
лась XXV отчетно-выборная 
комсомольская конференция. 
С докладом на ней выступил 
первый секретарь райкома 
ВЛКСМ В. Курбатов.

Конференция подвела ито
ги двухлетней деятельности 
районной комсомольской 

■ организации. Состоялся де
ловой разговор, в ходе кото
рого делегаты объективно 
оценили работу всех выбор
ных комсомольских орга
нов.

—Молодежь района, вклю
чившись в объявленный 
Центральным Комитетом 
ВЛКСМ смотр комсомоль
ских организаций, — сказал 
В. Курбатов, — широко раз
вернула социалистическое 
соревнование за почетное 
право подписать рапорт Ле
нинского комсомола Цент
ральному Комитету КПСС 
к 60-летию Великого Октяб
ря.

Четко и организованно 
проводилось это соревнова
ние в комсомольских орга
низациях .Томской птице
фабрики, совхоза «Красное 
знамя», Тутанского ЛЗУ, 
Кафтанчиковской и Алек
сандровской средних школ. 
Более 800 юношей и девушек 
района, 67 комсомольско- 
молодежных коллективов 
поддержали инициативу ра
бочего Лоскутовского отде
ления Сельхозтехники Вла
димира Огородова «План 
двух лет — к 60-летию Ве
ликого Октября».

Наилучших результатов 
добилась комсомольско-мо
лодежная бригада отделоч
ников из треста Томсксов- 
хозпромстрой объединения 
Союзтомскмелиорация, воз
главляемая кавалером орде
на Трудовой Славы III степе
ни А. Кысиным. Сейчас 
бригада завершает план трех 
лет пятилетки и приняла 
обязательство к 60-летию 
ВЛКСМ выполнить четырех
летний план.

На юбилейной вахте от
личился также комсомоль
ско-молодежный коллектив 
птичниц Томской птицефаб
рики (бригадир В. Евтушен
ко, комсорг Н. Сергеева). 
Птичницы рапортовали о

выполнении своих оояза- 
телъств к 1 августа, а к 7 
ноября бригада дополни
тельно получила свыше по
лумиллиона цыплят.

Многие комсомольцы на 
финише юбилейного года 
обогнали время. В счет 1978 
года работают швея шорно
седельной фабрики Н. Доб- 
рина, расписчица Туганского 
ЛЗУ М. Граубергер, механи
затор Томского ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко А. Усов, шо
фер Богашевского отделения 
Сельхозтехники С. Смир
нов, судосборщик из Самусь-, 
ков М. Шешуков, мастер ма
шинного доения совхоза 
«Октябрь» Т. Пучкова и мно
гие другие.

На предыдущей конферен
ции комсомольцы района 
поставили перед собой кон
кретные задачи по участию 
в индустриализации сель
скохозяйственного производ
ства. Одним из важнейших 
дел был перевод животно
водства на промышленную 
основу. Сегодня большинст
во процессов в животновод
стве полностью механизиро
вано.
. Положительно оценили 
участники конференции и 
шефство молодежи над про
изводством витаминной тра
вяной муки. Лидер среди аг
регатов АВМ-0,4 — комсо
мольско-молодежный кол
лектив Туганской птицефаб
рики. Первенство туганны 
держат в течение трех лет.

Вместе с тем, по мнению 
выступавших на конферен
ции, районный комитет ком
сомола в последнее время 
осЛабил внимание к механи
заторам, занятым приготов
лением этого ценнейшего 
корма. Видимо, поэтому сла
бо работают Вновь вводимые 
агрегаты, а рубеж тутан- 
цев — 1.200 тонн — пока, еще 
не досягаем для других кол
лективов.

Ежегодно райком ВЛКСМ 
подводит итоги социалисти
ческого соревнования ком- 
сомольеко - молодежных 
звеньев в животноводстве. В 
течение трех лет борьба за 
первенство идет между дву
мя отделениями совхоза 
«Красное знамя» — Сухоре- 
ченским и Семилуженским. 
Лучшие показатели сейчас

у сухореченцев. Но когда же 
появятся весомые результа
ты у других комсомольско- 
молодежных коллективов?

Анализ показывает, что 
многие комитеты комсомола 
формально относятся к орга
низации социалистического 
соревнований среди живот
новодов, берут во внимание 
только цифры надоев. Такой 
односторонний подход сни
жает действенность соревно
вания. Слабо организует 
это соревнование, по мнению 
делегатов конференции, и 
областной комитет ВЛКСМ. 
При подведении итогов не 
берутся во внимание условия 
производства, кормовая база, 
опыт работы. Недостаточно 
принимается во внимание и 
общественно - политическая 
активность того или ицого 
комсомольско - молодежного 
коллектива.

Выступающие стремились 
не только критически оце
нить пройденный путь, обоб
щить накопленный за два 
года опыт, но и четко опре
делить перспективы район
ной организации. В обсуж
дении доклада приняли уча
стие секретарь комитета 
ВЛКСМ Моряковского судо
ремонтно-судостроительного 
завода Л. Старинщиков, ме
ханизатор совхоза «Победа» 
А. Кобелев, учительница 
Рыбаловской средней школы 
Т. Мироненко, бригадир 
комсомольско - молодежной 
бригады треста Томсксов- 
хозпромстрой Е. Козлюк, 
учащаяся совхоза-техникума 
Н. Белова, старший агроном 
ОПХ им! Б. Н. Сидоренко 
А. Воловиков, учащаяся Кор
ниловской средней школы 
Н. Голова, лауреат премии 
Ленинского комсомола,
бригадир Туганской птице
фабрики Т. Баженова, ма
стер машинного" доения сов
хоза «Красное знамя» 
Т. Смирнова, механик ОПХ 
П. Хомяков.

На конференции лучшему 
молодому механизатору рай
она из совхоза «Победа»
A. Кобелеву был вручен па
мятный переходящий приз 
дважды Героя Советского 
Союза к летчика-коемонавта 
Н. Н. Рукавишникова, а до
ярке этого же хозяйства, по
бедителю районного соревно
вания среди молодых живот
новодов О. Триппель — приз 
Героя Социалистического 
Труда С. И. Соколовой.

На пленуме райкома 
ВЛКСМ первым секретарем 
райкома комсомола ‘избран
B. Курбатов.

★ * *
Отчетно-выборные комсо

мольские конференции со
стоялись также в Бакчар- 
ском, Кривошеинском, Па- 
рабельском, Тегульдетском 
и Чаинском районах.

С. БУЛАНОВА.

КАЧЕСТВО- зеркало
равоты

Н а р о д н о х о з я й с т в е н н ы е  п о с т а в к и

ствующей статье. А передо
вые коллективы широко 
применяют наставничество, 
другие формы индивидуаль
ной работы с трудными мо
лодыми 'рабочими. Предсе
датель цехкома С. И. Шун- 
деров, как выяснилось, плохо 
представляет себе задачи по 
воспитанию рабочей смены. 
Как он заязил, «в цехе ве
дется решительная борьба с 
нарушителями трудовой дис
циплины. На очереди —

ховодам удаляются опилки 
от распиловочных станков. 
Но у системы малый запас 
надежности: даже небольшая 
палочка приводит к «проб
кам», остановкам всей систе
мы. Фабрика после долгих 
поисков, наконец, размести
ла заказ на модернизацию 
пневмотранспорта в один из 
институтов. Когда будут ре
зультаты, пока неизвест
но. А  в Томском НИИ 
прикладной математики и

ВОКРУГ карандашной д ощ ечки
«Томск, карандашная фаб

рика. Сорван выпуск каран
дашей школьной группы. Про
шу срочно отгрузить вагон 
дощечки. Купряшэв, фабрика 
им. Сакко и Ванцетти, Москва».

Подобные сигналы — не 
редкость в почте фабрики. 
Предприятие не выполняет 
планы производства каран
дашной дощечки. За десять 
месяцев оно задолжало по
требителям несколько тысяч 
кубометров.

Напомним: томская фабрика 
— единственное в стране 
предприятие, производящее 
такую дощечку. Когда она 
сбивается с ритма, в Томск ле
тят тревожные «молнии». А 
последние годы план по до
щечке «горит». Отставание 
объясняется как объективны
ми трудностями, так и субъ
ективными причинами, корни 
которых следует искать на 
предприятии. Итак—

ПРИЧИНЫ
СУБЪЕКТИВНЫЕ

На фабрике единодушное 
мнение: выпуск карандаш
ной дощечки сдерживает ле
сопильно-раскроечный цех, 
стоящий в начале техноло
гической цепочки. Цех — 
это два просторных этажа 
современного здания, где ог

ромное бревно, пройдя деся
ток механизмов, расщеп
ляется на тысячи .тоненьких 
— в полкаранраша — досто
чек.

— Рабочих не хватает, — 
Г. Н. Елисеев, начальник це
ха, указывает на бездейст
вующие линии. — Во вторую 
смену вместо двух поточных 
линий действует одна.

Социологи утверждают: 
сейчас в рабочий строй вхо
дит относительно малочис
ленное послевоенное поколе
ние и трудности со сменой 
ветеранам будут увеличи
ваться. В этих условиях ва
жно проявить инициативу, 
чрезвычайную вниматель
ность- к человеку с тем, что
бы закрепить его на пред
приятии. В цехе, как видно, 
еще не поняли этого. Около 
одной трети рабочих ме
няется дважды в год. Люди 
приходят и уходят, не по
знакомившись глубоко с 
производством, не вникнув 
в напряженную жизнь цеха. 
Недавно, например, из-за 
прогулов уволен некто Вол
ков, только начавший рабо
чую карьеру. Почему парень 
прогуливал, никто не пытал
ся вникнуть. После обяза
тельных выговоров и «разби
рательств» по линии адми- 

• ниетрации и цехкома но
вичка уволили по соответ-

увольнение мол°ДЬ1Х Багае
ва, Комлева...». Уволить од
ного, принять другого — 
проще, чем воспитать перво
го. И все-таки суровые ме
ры не дают большого эффек
та. В цехе, где около ста пя
тидесяти- человек, в сентяб
ре восемнадцать работников 
прогуляли 33 дня, в октябре 
прогулы составили уже 59 
дней.

С Г. Н. Елисеевым, началь
никам цеха, мы идем по 
пролету. Половина четвер
того, начало второй смены. 
По рамный поток приступил 
к делу только спустя пять
десят минут. Рамщик Н. А- 
Иванов — ветеран пред
приятия, кавалер ордена 
«Знак Почета» — объясняет:

— Только пустил раму, 
оказалось: пилы расстроены. 
Установить их снова — дело 
не простое. У  нас простои не
редки. То пилы плохо по
правлены, то лес плохой.

Поясним: как цех задает 
ритм производству дощечки, 
так пилорама Н. А. Иванова 
определяет ритм в цехе. И 
еще: межсменный перерыв 
— тридцать минут — ввели 
для того, чтобы подготовить 
оборудование к работе. Про
верить пилораму должны 
были слесари-наладчики...

Еще одно «узкое место»— 
пневмотранспорт. По возду-

механики при универси
тете активно и результа
тивно работают в обла
сти пневмотранспорта. Дума
ется, томские ученые не 
отказали бы карандашни- 
кам в помощи. Сказались 
недостаток информации, не
хватка у руководителей 
фабрики деловой предпри
имчивости, плохая связь 
науки с производством-

Резервы увеличения вы
пуска продукции, как видим, 
есть. Цо оценке руководите
лей завода, налаживание 
трудовой дисциплины, лик
видация «узких- мест», повы
шение ответственности ра
ботников за порученное дело 
дадут возможность цеху на
брать нужный ритм, давать 
ежедневно 105 кубометров 
дощечки вместо 85, выпу
скаемых сейчас.

ТРУДНОСТИ
ОБЪЕКТИВНЫЕ

— До сих пор сказывается 
неудачная реконструкция 
фабрики, — мнение дирек
тора М. 3. Кирьянова. — 
Только нынче мы начали 
поступательное движение 
вперед. План десяти меся
цев перевыполнен по всем, 
кроме дощечки, видам про
дукции. Но и дощечки нын

че коллектив дал на 1.118 ку
бометре з больше, чем за 10 
месяцев прошлого года. 
Чтобы решительно попра
вить дела, нам необходимы 
внимание, помощь.

По предприятию сейчас 
не просто пройти: двор изрыт 
траншеями, завален кон
струкциями, стройматериа
лами. Реконструкция, ее 
второй этап, продолжается. 
Вернее, затягивается. Нын
че строители треста Томск- 
промстрой должны сдать 
карандашный корпус, но не 
сдадут. Не только нарушены 
внутризаводские коммуни
кации. Не видя конца бес
порядку, устав месить грязь, 
с завода уходит и часть кад
ровых рабочих.

Остро стоит вопоос с жи
льем. И не то, чтобы у фаб
рики не было средств и под
рядчиков. Неподалеку одна 
из самых именитых бригад 
треста Томскжилстрой воз
водит девятиэтажный бело
каменный блок •— пятьдесят 
квартир. Рядом должен сто
ять еще один — тоже на 
пятьдесят квартир. И хотя 
оба планировалось сдать в 
первом квартале будущего 
года, строительство второго 
блока тормозится: некуда
расселить пять семей из до
ма, отведенного прд девяти
этажку.

Не могут на фабрике со
гласиться с тем, как ведет
ся строительство шестой ма
гистрали дальнего тепло
снабжения. Карандашная 
фабрика определена ответ
ственной за нее, хотя по
треблять она будет всего од
ну двадцатую часть тепла. 
Завод измерительной аппа
ратуры, мелькомбинат и 
другие потребители заняли 
в этом деле позицию наблю
дателей. Пользуясь нераз
берихой среди получателей 
тепла, строители затягивают 
сооружение магистрали.

— Мы не закрываем гла
за на собственные недостат
ки, настойчиво боремся е 
ними, — говорит М. 3, 
Кирьянов. — Помощь города, 
строителей позволит нам 
быстрее войти в график.

В. АРСЕНЬЕВ.

Большое внимание малой печати
В Кировском райкоме 

КПСС состоялся семинар 
представителей школ и 
средних учебных заведений, 
отвечающих в своих партий
ных организациях за стен
ную печать. Участники се
минара познакомились с 
выпусками стенгазет, посвя
щенных 60-летию Великого 
Октября, лучшими среди 
которых признаны газеты 
Томского фармацевтическо
го училища и учетно-кре
дитного техникума. Понра
вились всем присутствую

щим и классные газеты шко
лы № 6.

Анализ стенной печати и 
рекомендации по ее уиуч- 
шению были даны участни
кам семинара журналиста
ми Томска и работниками 
райкома партии. Состояв
шийся семинар — один из 
этапов районного конкурса 
стенных газет, объявленного 
райкомом КПСС в честь 
60-летия Октября. Итоги 
конкурса будут подведены в 
конце 1977 года.

М. СМИРНОВА.

ПОЧЕМУ ЛОПАТА И ТАЧКА
в с е  ещ е  г о с п о д с т в у ю т  на с т р о й к а х ?
НАШ У профессию, не 

назовешь легкой. Мы . 
всегда на своем посту 

— в летнюю жару и в лю
тый холод, в дождь и при 
пронизывающем ветре. Со
вершенствование организа
ции труда, внедрение новой 
техники помогают преодоле
вать объективные трудно
сти, облегчают условия рабо
ты. Сегодня на большинстве 
строительных объектов дей
ствуют мощные механизмы, 
агрегаты и установки. Заме
на ручного труда механизма
ми позволила томским стро
ителям в юбилейном году 
повысить производитель
ность труда.

Но сегодня речь о том, по
чему порой сдерживается 
внедрение технических но
винок на стройках, что пре
пятствует комплексной ме
ханизации труда, которая, 
как известно, является наи
более важной для повыше
ния эффективности нашей 
работы. Громадные объемы 
капитальных вложений,
невиданный размах жилищ
ного, культурного и про
мышленного строительства в 
нашей стране налагают на 
всех нас — от каменщика до 
министра — .особую ответст
венность за разумное ис
пользование народных
средств, за их быстрейшую 
отдачу.

Если взвесить &аши воз
можности, то вывод можно 
сделать один: резервы повы
шения производительности 
труда на стройках немалые. 
Ведь’ при довольно высоком 
уровне механизации основ
ных строительно-монтажных 
работ многие другие произ
водственные операции все 
еще выполняются вручную, 
особенно при производстве 
кровельных, облицовочных, 
штукатурных, малярных ви
дов работ.

А  ведь штукатурные и ма
лярные работы занимают, 
например, в домостроении до 
40 процентов от общей тру
доемкости. Можно привести 
и другие примеры того, как 
на современной строительной 
площадке рядом с бульдозе
ром уживаются топор и пи
ла, а с башенным краном — 
тачка и лопата.

На опыте убедились: при
менение средств малой меха
низации не только один из 
эффективных резервов по
вышения производительно
сти труда, но и важное усло
вие улучшения культуры

производства, качества рабо
ты. К тому же они позволя
ют избавиться от непроизво
дительного ручного труда, 
меньшим числом людей сде
лать больше. Однако факт 
остается фактом, многих из. 
этих полезных механизмов и 
приспособлений сегодня нет 
на стройках. Нельзя сказать, 
что о них забыли. Об инстру
менте и приспособлениях 
упоминается в планах науч
но-исследовательских инсти
тутов, конструкторских бюро, 
заводов-изготовителей. Есть 
поручение Минстройдорма- 
шу осуществить координа
цию всех работ по созданию 
строительно-монтажного ин
струмента. Мы знаем, что в 
1975 году вопрос об инстру
менте слушался на коллегии 
Госстроя СССР. Коллегия 
признала необходимым, что
бы Минстройдормаш расши
рил номенклатуру и резко 
улучшил качество инстру
мента; указала другим ми
нистерствам и ведомствам, 
на заводах которых выпу
скается инструмент для 
строителей, на его низкое 
качество. ■ Были намечены 
мероприятия, названы ис
полнители и сроки. Каза
лось бы, дело должно пойти 
на лад. Но, повторяем: мно
гих полезных механизмов и 
приспособлений и сегодня 
нет на стройках. Почему?

Известно, что созданы про
мышленные образцы инстру
мента для сверления отвер
стий в железобетонных пе- 

. рекрытиях, каменных и друг 
гих перегородках. Сообща
лось, что освоено производ
ство различных видов удоб
ных переносных пробойни
ков — электрических и пне
вматических. Например, вы
сокопроизводительный элек
троперфоратор выпускает 
даугавпилсский завод «Элек
троинструмент». Но ни изде
лий этого завода, ни других 
переносных пробойников у 
нас нет.

Представьте картину: стро
ится девятиэтажный 59-квар
тирный дом. На каждом эта
же надо продолбить для раз
личных труб 120 отверстий 
диаметром 15 сантиметров. 
Переносных пробойников 
нет, поэтому вынуждены 
долбить железобетонные пе
рекрытия вручную — лома
ми или шлямбурами. Утоми
тельная, однообразная и тя
желая работа. Квалифициро
ванных каменщиков прихо
дится отрывать от основного

дела и ставить на долбежку. 
Иногда вся бригада — два 
десятка человек — вынужде
на менять кельмы на лом. 
В среднем ежемесячно на 
этой работе у нас занята пя
тая часть бригады. И это 
только на одном относитель
но простом объекте. Вот и 
получается, что значитель
ная часть квалифицирован
ных строителей вынуждена 
заниматься малопроизводи
тельным трудом.

Давайте произведем несло
жный подсчет. Если в одной 
специализированной бригаде 
каждую смену с ломами в 
руках стоят четыре, пять и 
больше человек, то в целом 
по строительному управле
нию на эту неэффективную 
работу вынуждены уже от
влекать десятки человек. А  
если подсчитать потери ква
лифицированной рабочей си
лы по нашему тресту Пром- 
строй, где трудятся полто
ры тысячи человек? Со сче
та придется сбросить уже 
сотни две, не меньше, строи
телей, тех самых, которых не 
хватает зачастую на наших 
стройках. Это Бсего один 
пример, который показывает, 
какие потери несет произ
водство из-за отсутствия 
только одного, в общем-то 
несложного инструмента.

П ОЧЕМУ же нет на 
стройках переносных 
пробойников? Да пото

му, что промышленность вы
пускает средства малой ме
ханизации (в том числе и 
пробойники), во-первых, в ог
раниченной номенклатуре, а 
во-вторых, и малым числом. 
Так, специализированные за
воды Министерства строи
тельного, дорожного и ком
мунального машиностроения 
изготовляют лишь пятнад
цать процентов инструмента 
от годовой потребности.

Лопата все еще господст
вует на стройках, но и ее ка
чество не удовлетворяет 
строителей. Например, еже
годно выпускается 60 милли
онов лопат. Чуть ли не по 
шесть лопат на одного строи
теля. Но на стройках их по
стоянно не хватает. Почему? 
Дело в том, что еще в 1963 
году намечалось выпускать 
их только после термической 
обработки. Прошло десятиле
тие, началось второе, а лопа
ты так,и выпускались «сы
рые». А вслед за ними выпу
скались стойкие обещания 
Минчермета. Так было из
расходовано около миллиона

тонн дефицитной листовой 
стали, которая была просто 
выброшена на свалку в виде 
поломанных лопат.

Все это объясняет, что 
ныне основная ставка в ком
плексной механизации
строительного производства 
делается на изготовление 
нестандартного оборудования 
и инструмента силами са
мих строительных коллекти
вов. Хочешь избавиться от 
ручного труда, снизить тру
доемкость — надейся на соб
ственные силы, не жди по
мощи со стороны. Два года 
назад Министерство строи
тельства СССР приняло ре
шение о создании плановой 
системы внедрения средств 
малой механизации и нормо- 
комплектов в Организациях 
министерства. Что измени
лось после приказа минист
ра?

По сути дела — ничего, хо
тя формально при всех тре
стах организовали участки 
для изготовления кустарным 
способом средств малой ме
ханизации — различных ме
ханизмов, инструмента, при
способлений. На коллективы 
этих участков возложили 
обязанность не только изго
товлять нестандартное обо
рудование, но и испытывать 
его в производственных ус
ловиях, ремонтировать
и т. д., но малочисленные, 
плохо оснащенные участки 
не могут справиться с этими 
задачами. Словом, наши уча-, 
стки малой механизации ра
ботают не на технический 
прогресс, а на выполнение 
обычного производственного 
плана, Где уж тут думать о 
творческом поиске, разраба
тывать, испытывать и вне
дрять новые виды оборудо
вания и инструмента. Не 
случайно ежегодные задания 
по внедрению инструмен
тальных нормо-комплектов 
не выполняются.

Большие трудности испы
тывают отделочники из-за 
отсутствия насосов для пере
качки извести, раствора, 
шпаклевки на верхние эта
жи строящихся зданий. Нет 
не только механизмов, но и 
соответствующих шлангов. 
Поэтому каждую смену часа 
два уходит на разноску ма
териалов вручную — ведра
ми и носилками. Вот и полу
чается: есть на объекте от
личные производительные 
машины, но тот выигрыш 
времени, что они дают, тут

же «съедает» ручной труд на 
других немеханизированных 
операциях.

Снижает производитель
ность нашего труда не толь
ко отсутствие некоторых ме
ханизмов и агрегатов, но и 
плохое обеспечение «пустя
ковым» инструментом — от
весами, метрами, уголками, 
кельмами. Почему-то эле
ментарный инструмент кое- 
где сейчас превратился в 
«проблему». Штукатуры, ма
ляры постоянно жалуются 
на низкое качество терок, 
правил, реек, отвесов, кистей 
и других «мелочей». Но без 
этих «мелочей» сегодня 
нельзя строить быстро и с 
высоким качеством.

С ЛОВОМ, давно пора 
всем нам вместе поду
мать, как открыть на 

стройку самую широкую до
рогу для комплексной меха
низации всех операций, пол
ностью изжить ручной труд. 
На наш взгляд, начинать 
нужно с создания эффектив
ных служб комплексной ме
ханизации в каждом круп
ном строительном подразде
лении (в Томскпромстрое 
действовал когда-то специ
альный1 участок новой тех
ники, и отдача от этого была 
для нас ощутимой). Эти 
службы следует укомплекто
вать опытными кадрами, 
необходимым оборудовани
ем, продумать' их структуру. 
Возможно, есть смысл соз
дать специализированные 
участки или бригады.

Быть может, стоит пере
смотреть структуру субпод
рядных бригад, пополнить их 
специалистами. Бригады все 
больше оснащаются новой 
техникой — электрической, 
пневматической, гидравличе
ской, а обслуживать ее, за
ниматься профилактикой по 
существу некому. В то же 
время мы считаем, что и ма
шиностроители страны не 
должны оставаться в сто
роне от нужд строителей. Их 
долг—расширить номенкла
туру выпускаемой строитель
ной техники, сполна удов
летворять заявки строек, 
дать возможность нам рабо
тать более эффективно, с вы
соким качеством.

В. КРАСНОВ,
В. ГОЦМАН,
Е. ЛУКИНА, 

бригадиры треста Пром- 
етрой.

г. Томск.
(«Известия» за 25 ноября 

с. г.).

ИРКУТСК, 28 ноября. 
(Корр. ТАСС). Сегодня здесь 
открылся зональный семи
нар пропагандистского акти
ва автономных республик, 
краев и областей Сибири, по
священный 60-летию Вели
кого Октября и Конституции 
СССР.

ЗОНАЛЬНЫЙ СЕМИНАР ЛЕКТОРОВ
В программе семинара — 

секции и доклады о Консти
туции СССР, развитии и со
вершенствовании ленинских 
принципов партийного ' и го
сударственного руководства, 
актуальных вопросах эконо

мической политики партии 
на современном этапе, дея
тельности КПСС по претво
рению в жизнь программы 
дальнейшей борьбы за мир и 
международное сотрудниче
ство.

С Л Е Д  В Ж И З Н И
Ольге Ивановне Сиротен- 

ко—шестьдесят пять. Это 
Пора осмысления итогов, 
сверки их с мечтами юно
сти, своими возможностями— 

Она добровольно и на всю 
жизнь выбрала профессию 
животновода и начала ра
ботать на севере нашей об
ласти.

«Надо»,—сказали ей однаж
ды, в юности. «Надо!» — ты
сячи раз повторяла она по
том самой себе. Наверное, 
поэтому к ней рано пришли 
известность, уважение и к 
словам ее прислушивались 
опытные специалисты, руко
водители хозяйств, ученые. 
Ее статьи публиковались в 
различных научных сборни
ках, она была депутатом 
сельского, районного, област
ного Советов депутатов тру
дящихся и Верховного Со
вета СССР. Но все это при
шло в пятидесятые годы, а 
до них были неимоверно 
трудные двадцатые, «гремя
щие сороковые».

...С 12 лет оставшись сиро
той, Оля Сиротенко три года 
не училась, рано познав 
вкус трудового хлеба. Но 
жила в ней, дочери сельских 
учителей, тяга к знаниям. 
Она закончила семилетку и 
поступила в • Омский агро- 
педтехникум. Наверное, и в 
этом тогда еще сказался ха
рактер: не робеть, не отсту
пать от задуманного.

Вскоре после окончания 
техникума Ольгу направили 
в Нарымский опорный 
пункт, где и определилась ее 
судьба. Она стала работать 
над выведением породы сви
ней, которая была бы при
способлена к суровым усло
виям таежного севера и в 
то же время оставалась по- 
южному высокопродуктив
ной. Местные свиньи мясно
го направления и при хоро
шем кормлении обычно не 
достигали высокого веса, бы
ли малорослыми, давали 
малочисленный приплод. Но 
было у них важное для Си
бири достоинство: густая
щетина спасала от гнуса —- 
комаров, паутов, слепней, 
мошки и от солнечных ожо
гов в жаркие дни лета..

Обычно в селекционной 
работе трудности осложня
лись то инфекциями, то сла
бой кормовой базой.

— О зерне уж и не гово
рю, — вспоминает Ольга 
Ивановна, — иные годы да
же картофеля и турнепса не 
было. Кормили свиней... 
силосом. Концентраты полу
чали редко, и то лишь для 
подкормки племенных хря
ков.

На основе силоса она вме
сте со свинарками «изобре
тала» разные смеси: исполь
зовалось все, что можно. 
Спасали клевера. Это корм 
сочный, Питательный, ви
таминный. И потому осо
бенно удивило и расстроило 
ее неожиданно начавшееся 
«искоренение» многолетних 
трав, в основном именно

С у д ь б ы
на поверке

клеверов. Она понимала: 
страна огромная, природные 
и экономические условия са
мые разные, просто срабо
тал шаблонный подход в де
ле, которое в принципе вер
но и нужно. И она настой
чиво стала уговаривать хо
зяйственников, председате
лей подшефных колхозов, 
где были свинофермы:

— Нельзя нам пока распа
хивать клевера!

На основе мясной беспо
родной и крупной белой 
сального направления О. И. 
Сиротенко вывела сибир
скую северную породу сви
ней. Вес животных был ре
кордным, за один опорос 
свиноматка давала от 10 до 
14 поросят. Ряд колхозов, 
где выводилась сибирская 
северная: им. Калинина,
«Авангард» Чаинского райо
на и другие, — стали участ
никами ВДНХ, три фермы 
получили премии — грузо
вую автомашину, мельницу 
для размола фуражного зер
на, библибтеку.

Три года подряд сибирские 
северные демонстрировались 
в Москве на Всесоюзной 
сельскохозяйственной вы
ставке. Их стали охотно 
разводить в северных рай
онах, особенно в Том
ской и Омской областях. 
Группе животноводов, в том 
числе и Ольге Ивановне, бы
ла присуждена Государст
венная премия.

Еще в сороковых годах 
О. И. Сиротенко стала вести 
записи о своей работе и ре
зультатах опытов. И когда 
из журнала «Сельское хо
зяйство Сибири» ее попроси
ли написать о новой породе 
свиней, не раздумывая, со
гласилась: надо. После пуб
ликации стали приходить 
письма,-просьбы — то вы
ступить, то дать совет. Оль
га Ивановна засела за книги, 
учебники. В областной пар
тийной школе ее попросили 
выступить перед председате
лями колхозов, затем — на 
семинаре животноводов. О 
совершенствовании сибир- , 
ской северной породы в Том
ской области она рассказала 
и в «Сборнике научно-иссле
довательских работ по сель
скому хозяйству».

Так, в итоге вдумчивого 
творческого труда рядовой 
животновод-практик стал 
«на равных» разговаривать с 
известными учеными. Одна 
за другой появлялись ее ста
тьи и в «Трудах ТГУ», в пе
риодике.

Селекционная работа под
креплялась поисками орга
низации труда и технологии 
в соответствии с постепенно 
возраставшими возможно

стями и опорного пунктами 
колхозов северной зоны. 
Проверили и ввели бескле
точное содержание свиней, 
разработали метод сухого 
откорма, впервые ввели в 
рацион сенную муку, скон
струировали самокормушки. 
А  в итоге стоимость центне
ра привеса снизилась до 44 
рублей.

Статьи О. И. Сиротенко 
«Сухой откорм свиней» и 
«Итоги работы Нарымского 
опорного пункта» также бы
ли опубликованы в «Трудах 
ТГУ». Но в жизни, на прак
тике, по-прежнему не обхо
дилось без споров, схваток. 
И это огорчало сильнее все
го. Да разве только словами, 
а не делом доказала она 
свою правоту?

В который раз, увидев ее 
расстроенной, знакомый 
председатель сказал:

— Переходите-ка, Ольга 
Ивановна, к нам...

— Да ведь коммунисты 
мы. Не имеем права опус
кать рук. А  верхоглядов — 
что ж, в каком деле их нет?

И когда все же пришлось 
уехать, перейти на работу в 
Томскую зональную опыт
ную станцию, не бросала не
легкой, но полюбившейся 
работы. Когда здесь, непода
леку, образовался овощевод
ческий совхоз «Степанов- 
ский», настояла на создании 
небольшой свинофермы: 
ведь немало ботвы, отходов 
овощей, столовых. А при да
ровых кормах — отходов 
основного производства -— и 
малая ферма доходна.

...Вот и сейчас с ней, пен
сионеркой, советуются, дают 
посильные поручения. Она 
не только бессменный пред
седатель кассы взаимопомо
щи, но и агитатор. Конечно, 
обидно, что в результате 
всяких перестроек во мно
гих районах смешалась вы
веденная ею порода, но все- 
таки остался ее след в жиз
ни. Значит, труд и опыт не 
пропали даром. Сделанное 
ею живет и в памяти людей, 
и в книгах, и возродится, 
приумножится молодыми, 
вооруженными всеми дости
жениями науки. Им идти 
дальше. Им несравнимо лег
че.

Радует Ольгу Ивановну и 
то, что омичи продолжают 
разводить сибирскую север
ную на свиноводческих ком
плексах,

— Специалистов и вообще 
людей, заинтересованных в 
развитии свиноводства, сей
час везде много. Так что мой 
опыт может оказаться осо
бенно полезным будущим 
зоотехникам...

И ее взгляд — прямой, 
строгий — теплеет, загорает
ся по-молодому весело. Да и 
не подходит к Ольге Ива
новне слово «пожилая». По
истине честный труд, отдан
ный любимому делу,—един
ственный стоящий секрет 
вечной молодости души.

Е. ОСОКИН.

/
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Успех пудинскиж 
г е о ф и з и к о в
«Томскую нефть — Роди

не!». Такой лозунг висит на 
одном из зданий Дудинской 
геофизической партии Том
ского геофизического треста. 
Этот коллектив, возглавляе
мый Э. Ф. Сазоновым, ус
пешно выполнил план двух 
лет десятой пятилетки и в 
настоящее время полностью 
готов к новому полевому се
зону. в -

Рабочие, инженерно-тех
нические работники сейсмо

партии подготовили три неф
теперспективные площади, 
в пределах которых получе
ны промышленные запасы 
нефти.

На торжественном собра
нии, посвященном ,60-летию 
Великого Октября, были 
подведены итоги прошедшего 
сезона и приняты новые по
вышенные социалистические 
обязательства.

Работники Дудинской 
группы партий обязались

производственный план се
зона в натуральном выраже
нии выполнить досрочно, ко 
Дню геолога. Обеспечить 
сдачу половины полевого 
материала с оценками «хо
рошо» и «отлично». В целях 
повышения геологической 
эффективности геофизиче
ских исследований усилить 
работу, направленную на 
изучение строения палео-, 
зойеких отложений. Подго
товить под бурение Западно- 
Останинскую площадь и 
Сельвейкинский перегиб.

На днях на полевые рабо
ты отправились первые сей
сморазведочные партии.

А. ПРИБОРЕЦ.

С помощью депутата
Мы, жильцы домов 34, 36, 38, 4С по улице Герцена 

Советского района, сердечно благодарим нашего депутата 
Владислава Ивановича Авсюка, который помог отремон
тировать нам квартиры. На домах появились новые кры
ши, привели свет, дали воду. Мы знаем, сколько сил за
тратил этот человек ради этого, сколько вечеров провел 
он здесь, а ведь у него своя работа, семья.„

Т. БУШМЕЛЕВА и еще 22 подписи.

Благодарность с Тихого океана
Дорогая редакция! В нашей семье случилась■ беда — тяжело 

заболела моя мать Новикова Мария Фроловна. Врачи гор- 
больницы № 3 буквально бились за ее жизнь. Я работаю на 
плавзаводе «Сергей Лазо> на Тихом океане. И вот недавно 
получил радостную весть, что моя мать почти здорова.

Прощу, дорогая редакция) поблагодарить от имени всех 
родственников доцента Полину Васильевну Ушакову, хирурга 
Петра Сергеевича Медведева, заведующую отделением Лю
бовь Спиридоновну Сидорову, профессора клиники госпи
тальной хирургии Бориса Ильича Альперовича за доброе и 
внимательное отношение, высококвалифицированное лечение, 
пожелать им крепкого здоровья, счастья, больших успехов в 
работе.

Г. НОВИКОВ,
второй электромеханик плавучего завода «Сергей Лазо»

управления «Дальрыба».
г . ' Владивосток.

С калолазы  на БАМе
Первое впечатление о 

БАМе у нас, членов спелео
клуба «Ариадна», который 
уже четвертый год существу
ет на электротехническом 
факультете ТПИ, связано с 
шофером автобуса, встре
тившим нас на станции 
Тында. Веселый парень из 
Ташкента без умолку гово
рил о строящейся магистра
ли. Впрочем, прежде, чем 
рассказать о том, как про
шло наше лето на БАМе, по
звольте представить клуб 
«Ариадна».

Здесь мы занимаемся спе
леологией и спелеотуризмом, 
приобретаем навыки скало
лазания, ходим в пещеры. 
Кстати, кто хоть однажды 
побывал в пещерах, того по
стоянно будет привлекать 
этот таинственный подзем
ный мир.

Но скалолазы нашего клу
ба не только увлекаются 
спортом. Знания, опыт, при
обретенные на .тренировках 
и в походах, помогают нам в 
работе на молодежных 
стройках. Ребята из нашего 
специализированного отря
да им. Евгения Абалакова в 
1975 году работали на Зей
ской ГЭС, ‘ в прошлом году 
трое в составе отряда Том
ского медицинского инсти
тута принимали участие в 
строительстве БАМа. И этим 
летом на БАМ пригласили 
наш отряд. Признаться, мы 
очень волновались. Только 
двое: Виктор Чекрыгин, ко
мандир, и Григорий Чер
ненко, комиссар отряда, 
раньше побывавшие с меди» 
ками,—уже имели представ
ление о предстоящей работе.

Поселились мы в красном 
уголке поселка Аносовский, 
а на следующий день уже 
вышли на трассу. Наша за
дача состояла в следующем. 
Дорога часто проходит по 
берегам рек, через перевалы, 
где на пути встречаются 
скалы, мешающие строи

тельству. Их взрывают, и по 
обе стороны после взрыва 
остаются неровные отвесные 
скалы. Вот. нам-то и < пред
стояло сравнять их, сделать 
безопасными.

Перед началом работы 
каждый боец отряда полу
чал участок. Наиболее сло
жные места брали самые 
опытные бойцы — (^Виктор 
Чекрыгин, Григорий Чернен
ко, Василий Юрьев. Не так 
легко сбросить вниз камни, 
которые иногда весят тонны. 
Работа сложная, связанная с 
риском, поэтому особенно 
строго следил Виктор за соб
людением техники безопас
ности.

Второй наш Лагерь был на 
живописном берегу реки 
Тында. Мы поставили свои 
палатки рядом с лагерем 
ребят из Ереванского поли
технического института.
Быстро сдружились с сосе
дями. Вечером у костра слы
шались армянские и рус
ские песни, шутки.

В конце июля мы закон
чили работу на малом БАМе 
и переехали на большой, на 
участок Кара—Тында. Там 
у нас было два участка. Ре
бята работали быстро, с 
огоньком, выдумкой. Вполне 
освоились новички Павел 
Алексеенко, Николай Коз
лов, Сергей Барашов. На по
следнем участке было труд
нее всего. Испортилась пого
да — дождь, слякоть, а 
нужна была наша помощь 
для подготовки скалы к 
взрыву.

Кончилось лето. Мы с со
жалением расставались с 
друзьями, с БАМом. Домой 
ехали на первом поезде мар
шрутом Тында — Москва. 
Приятно было смотреть в ок
но на плоды своего труда. 50 
тысяч квадратных метров 
скал — наш вклад в строи
тельство магистрали.

А. АЛЕКСЕЕНКО, 
студент ТПИ.

Нелегкий военный путь прощел старший электромеха
ник Колпашевского узла связи Петр Алексеевич Мерку
лов, за что имеет ряд наград. Ветеран труда, коммунист, 
он и сейчас является примером в коллективе. Свидетель
ство тому — орден Октябрьской Революции, украшающий 
грудь передовика.

Петр Алексеевич -г- председатель группы народного 
контроля узла связи.

Фото И. Волкова.

Когда же откроется магазин?
В Дербышевском переулке 

г. Томска возведен красивый 
девятиэтажный дом. Дом 
заселен, а вот встроенный в 
него магазин-универсам пу
стует уже второй год, хотя 
жители этого района за са
мыми необходимыми про
дуктами вынуждены ходить 
очень далеко.

Вероятно, Ленинский рай
исполком должен позабо
титься о том, чтобы магазин 
открылся скорее. Кстати, не 
мешало бы подумать и о 
благоустройстве территории, 
поскольку будущий универ
сам окружен сараями и по
мойками.

Е. СЕМЫКИНА.

З а п а з д ы в а ю т  н о в о с т и
Дорогая редакция, помоги 

решить важный для нас, 
жителей левобережья Оби, 
вопрос. Дело в том, что в 
осенне-весенний период из- 
за остановки парома через 
Обь почту нам доставляют 
через день, бывает и через 
два. А  ведь есть простой вы
ход. На левый берег реки из

Томска прилетают вертоле
ты и несколько раз увозят 
в цистернах молоко для го
рода. Почему бы не пере
правлять заодно и почту? 
Ведь это совсем не сложно, 
если, конечно, авиаторам и 
связистам проявить ини
циативу.

Н. КУЛЬБЕЙНИН.
с. Шегарка.

Д А Л Е К О Е - Б Л И З К О Е

ПРОШЕДШИХ ДНЕЙ 
П ЕРЕБИ РАЯ  ДАТЫ

В декабре у меня — по
лувековой юбилей. Про
жито немало, невольно 
задумываешься о пере
житом. Все, что выпало на 
твою долю, не забывается, 
остается с тобой. Да раз
ве мне, скажем, забыть 
сорок первый год, тесноту 
душных вагонов, плач де
тей и всю эту дорогу под 
обстрелами , вражеских 
самолетов, а потом—зем
лянки, которые для нас, 
эвакуированных,^ стали 
домом, укрывшим от 
бомб.

Когда говорят: «Сибирь 
сурова», честное слово, я 
сержусь. Не знаю, может 
быть, нас, детей, женщин 
и стариков, гонимых вой
ной, и в другом краю 
встретили бы так же сер
дечно, как здесь, но у ме
ня мнение, что более щед
рых людей, чем сибиряки,
— нет.

Помню, в первый же 
день приезда к нам потя
нулись местные жители, 
и никто не приходил про
сто так, поглазеть на чу
жую беду и разорение. 
Они несли нам кто ка
стрюльку, кто ведро кар
тошки или кринку молока
— одним словом, каждый 
считал своим долгом по
мочь, а ведь сами-то жи
ли не сладко. Все это де
лалось, разумеется, без 
всяких просьб и агитации.

С детства хлебнув досы
та горького, я сейчас,
когда главная половина 
жизни пройдена, больше 
всего ценю человеческую 
доброту. Ведь только муд
рость и душевная щед
рость людей, встретив
шихся на моем пути в 
трудную пору жизни, по
могли мне не свернуть с 
истинного пути.

После окончания учеб
ного года (нас с . первых 
же дней распределили 
по школам и сделали все, 
чтобы мы не отстали от 
других ребят) шести
классников направили на 
прополку колхозной кар
тошки. Мы; дети, города, 
никогда такой работой не 
занимались; понятия не 
имели, что такое тяпки, а 
тут еще самим приходи
лось их отбивать, если 
ломались, насаживать. 
Мошка, комары, оводы’. 
Лица распухли, руки в 
кровяных мозолях. И вот, 
помню, приходит женщи
на, бригадир полеводче
ского звена. В кирзовых 
сапогах и в гимнастерке, 
подпоясанной широким 
солдатским ремнем (у нее, 
как мы потом узнали, 
вернулся муж с фронта— 
это был первый раненый 
солдат в деревне). Толь
ко черноволосая голова, 
повязанная белым плат
ком, говорила о том, что 
бригадир — женщина. 
Она посмотрела на наши 
исцарапанные, покрытые 
волдырями руки и ноги, 
грустно покачала головой 
и молча начала вытаски
вать из холйдовой торбы 
немыслимые яства — со
леные огурцы, головки 
лука, картошку «в мунди
ре», небольшой кусок са
ла, хлеб и пареную мор
ковь.

Когда мы немного пере
дохнули и наелись, она 
первая встала, взяла в 
руки чью-то тяпку, ловко 
огребла куст, другой и 
запела. Песня была не 
наша—взрослая— «Скакал

казак через долину...», и 
мы, девчонки, невпопад 
стали подпевать. А потом, 
осмелев, все вместе гря
нули свою—«Раз картош
ка, два картошка». И уж 

. не ощущалось больше из
нуряющей жары и уста
лости — мир казался пре
красным, как бывает 
только в юности.

Осенью я в школу не 
вернулась — тяжело за
болела мама, а нас у нее 
было четверо, поэтому 
мне, " как самой старшей, 
пришлось идти на завод. 
В нашем цехе работали 
почти одни подростки. 
После ночной смены — . 
теоретические занятия, 
потом немного спали, 
иногда тут же, в цехе, и 
снова — к станку. От ус
талости и недосыпания 
многое не получалось — 
то фреза сломается, то 
еще хуже — деталь запо
решь, и вот уже льются 
горькие слезы. И тут на 
помощь приходил мастер 
Федор Федорович. Гово
рили, до войны этот чело
век был балагур, но мы 
его чаще видели невесе
лым, погруженным в свои 
думы. Оживлялся он, 
когда приходила весточка 
с фронта от сыновей. С 
нами, ребятишками, ма
стер всегда был ласков, 
жалел нас, щадил неок
репшие сердца.

Недавно смотрела пере
дачу Московского телеви
дения «От всей души» и 
думала о том, как богата 
наша земля на душевно 
щедрых людей. Кадры 
показывали уже старую 
женщину, которая во 
время войны работала в 
цехе, успевая при этом 
забавлять эвакуирован
ных ребятишек, у кото
рых погибли родители, — 
она шила им куклы, и 
они играли прямо тут же, 
у ее станка, она утешала 
сирот, как могла. Гляде
ла я на эту женщину, а 
перед глазами было лицо 
другой.

В 1943 году к нам при
везли ленинградцев, и в 
наш цех поступила баба 
Маня. Из-за тяжелой бо
лезни ног ей дали сидя
чую работу — заточку де
талей. Эта женщина и 
заменяла нам мать.

Через год я уже себя 
считала настоящей рабо
чей, выполняла норму на 
2S0—270 процентов, за что 
мне было присвоено зва
ние стахановца. В том же 
году я вступила в комсо
мол.

После смены в воскре
сенье мы, молодежь, хо
дили на разгрузку угля 
для завода. Одним сло
вом, все делали, лишь бы 
ускорить день Победы. И 
он, наконец, пришел. Это 
был праздник воистину 
«со слезами на глазах».

За труд в военные годы 
меня наградили медалью 
«За трудовую доблесть». 
На нашу долю выпали 
трудные испытания, и мы 
прошли их с достоинством 
и мужеством.

Это в жизни главное. И 
я всегда говорю сейчас 
своим ученикам: человек 
силен и красив, когда 
добр и когда перед ним 
большая цель.

М. ЛАРИОНОВА,
отборщица готовой
продукции объедине

ния Сибкабель.

Жалоба группы работни
ков цеха’ № 21 Томского 
электролампового завода на 
плохое качество приготовля
емых блюд в заводской сто
ловой, по сообщению дирек
тора треста столовых № 2 
В. Карпова, расследована. 
Факты, указанные в жалобе, 
имели место. Намечены ме
ры для улучшения работы 
столовой в кратчайший срок. 
Заведующей - производством 
Т. Золотухиной объявлен вы
говор. За безответственное 
отношение к служебным 
обязанностям, плохую орга
низацию питания рабочих 
заместителю заведующего 
производством В. Базылевой 
объявлен строгий выговор. 
Заведующей филиалом
т. Алейниковой указано на 
необходимость усилить кон
троль за работой столовой.

* * *

«Сейчас в Турунтаеве про 
бурена скважина с более 
лучшими водоресурсами, в 
центре села строится еще 
одна. Водопровод на ул. Ок
тябрьской отремонтирован», 
— ответил председатель 
Томского райисполкома
Л. Афанасьев на жалобу 
жителей села Турунтаева о 
плохом водоснабжении.

* * *

Об отказе в ателье по ре
монту обуви починить ва
ленки написала А. Макаро
ва, проживающая в Томске. 
Начальник управления бы 
тового обслуживания насе 
ления Б. Степанов, куда мы 
направили письмо для при
нятия мер, ответил автору и 
редакции: «Невыполнение
заказа произошло по вине 
старшего мастера ателье по 
ремонту обуви в Доме быта 
№ 2 Е. Шиповаловой,, за 
что она строго предуп
реждена. Письмо рассмот
рено на оперативном со
вещании со старшими ма
стерами объединения Гор- 
обувьбыт. Заказ т. Мака
ровой выполнен».

П о .следам наших 
выступлений 
« Простои 

без конца»
Под таки м  заголовком  25 ок

тябр я опубликовано  письмо 
рабочих стр ои тельн о-м он таж  
ного поезда Ns 347 То м сктр ан с- 
стр о я . Они пи сали  о н еудовлет
ворительной орган изац и и  т р у 
да на о б ъ е к та х . Р едакц ии  от
ветил главн ы й  ицж енер тр е 
ста  В . Тар абр ин : « В ы ступ ле н и е  
рабочих обсуж ден о  на общем 
собрании и на заседан и и  п ост
роечного ко м и тета  СМП-347 
тр е ста . На с тр о и те л ь н ы х  объ
е к та х  проведены  ф о то гр аф и и  
рабочего врем ени.

За  неудо влетво р и тельн ую
организац ию  тр у д а  и личн ую  
н еди сц иплини рован ность  гл а в 
ный инж енер СМП-347 В. Ми
ш ин о т заним аем ой долж ности  
освобож ден. П ри ним аю тся ме
ры для ук р е п ле н и я  ко лл е кти в а  

'  квали ф иц и ро ван н ы м и  кад р а
ми. З а  сдаточн ы м и  объ ектам и  
закреп лен ы  о тве тств е н н ы е  ра
ботники  поезда и тр е ста » .

« Надеюсь

на ответ делом»
Т а к  н азы в ал ась  корреспон

д ен ц и я , о п уб л и к о в ан н ая  16 ок
тяб р я  в наш ей га зе те . Гл ав 
ный инж енер уп р авлен и я 
водопроводно - к а н а л и з а ц и о н 
ного х о зя й ств а  И. Р ай с ки н  со
общ ил р ед акц и и , что претен 
зии  по поводу недостаточного  
водоснабж ения в е р хн и х  э т а 
ж ей  ж и л ы х  домов на О пытном 
поле сп р авед ли вы . Водоснабж е
ние района улуч ш е н о .

в И Н Т Е Р
С О Т Р У Д Н
СУ-ФОЛС (штат Южная 

Дакота), 28 ноября. (ТАСС). 
Делегация' руководящих ра
ботников советских органов 
республик и областей, воз
главляемая кандидатом в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
Председателем Совета Мини
стров РСФСР М. С. Соломен- 
цевым, продолжает поездку 
по Соединенным Штатам.

Приветствуя делегацию в 
Су-Фолсе, главном городе 
штата Южная Дакота, гу
бернатор штата Р. Нип выра
зил уверенность в том, что 
этот визит, как и поездка де-

Е С  А Х  
И Ч Е С Т В А
легации американских гу
бернаторов в Советский Союз 
в 1975 году, отвечает задаче 
налаживания советско-аме
риканских отношений. Ту же 
мысль высказал на встрече 
с советской делегацией мэр 
города Рапид-Сити А. Лак
руа, отметивший стремление 
народов Советского. Союза и 
Соединенных Штатов жить в 
мире и дружбе.

На встрече с представите
лями деловых кругов, фер
меров и общественности этого 
штата М. С. Соламенцев от
метил, что теплый прием,

повсеместно оказываемый 
делегации в США, убеди
тельно свидетельствует о 
том, что миролюбивые ини
циативы и гуманные прин- 
щшы внешней политики 

. СССР встречают все большее 
понимание и одобрение са
мых различных слоев аме
риканского населения. На
помнив, что суть внешнепо
литического курса КПСС и 
Советского правительства со
стоит в обеспечении мирной 
созидательной жизни для со
ветского народа, мира для 
всех людей на земле, глава 
советской делегации под
черкнул, что процесс разряд
ки напряженности во все 
большей степени становится 
стержнем развития между
народных отношений.

ПЛЕНУМ ЦК 
КОМПАРТИИ 
Д А Н И И
КОПЕНГАГЕН, 28 нояб

ря. (ТАСС). Здесь состо
ялся расширенный пле
нум Центрального Коми
тета Компартии Дании. 
Его участники рассмотре
ли актуальные внутрипо
литические вопросы и за
дачи партии в период под
готовки к предстоящим в 

i  марте будущего года ком
мунальным выборам. Об
суждался также вопрос 
об участии Дании в пря
мых выборах в так назы
ваемый европейский пар
ламент.

Пленум принял заявле
ние по внутриполитиче
ским вопросам, В . нем 
подчеркивается серьез
ность экономического по
ложения, сложившегося в 
настоящее время в Дании, 
что находит свое - прояв-. 
ление в м&ссовой безрабо
тице, росте дефицита пла
тежного баланса и внеш
него долга страньц В до
кументе предлагаются 
конкретные меры, на
правленные . на улучше
ние экономического поло
жения страны.

Усиление позиций ком
мунистов на коммуналь
ных выборах, указывается 
в заявлении, будет способ
ствовать проведению по
литики, отвечающей ин
тересам трудящихся.

Положение в итальянском городе Севезо продолжает 
оставаться трагичным, несмотря на то, что со времени 
имевшей место там катастрофы прошло уже почти полто
ра года.

В июле прошлого года в этом городе произошла утечка 
ядовитых газов в результате взрыва на химическом заво
де «Икмеза». Атмосфера, вода и почва были отравлены 
диоксином, вызывающим тяжелые заболевания кожи, 
внутренних органов и нервной системы. В Севезо и окру
жающих населенных пунктах десятки людей попали тог
да в больницы.

Сейчас отмечены новые случаи заболеваний в результа
те отравления диоксином. Как сообщила- специальная ме
дицинская комиссия, занимающаяся исследованием по
следствий заражения для населения, еще брлее ста чело
век сталй жертвами взрыва на «Икмеза». Они госпитали
зированы с тяжелыми кожными заболеваниями.

Специалисты-медики высказывают опасения, что по
следствия трагедии в Севезо могут сказываться еще в те
чение ряда лет, так как некоторые виды заболеваний но
сят скрытый характер, проявляясь, в частности, в виде 
врожденных пороков у детей тех, кто был отравлен ядо
витым газом.

На снимке из журнала «Штерн»: жертвы отравления 
диоксином после взрыва на заводе «Икмеза».

(Фотохроника ТАСС).

В о к р у г  п е р е г о в о р о в  

Т е л ь - А в и в а  с  К а и р о м
Египетская печать пытает

ся представить в положи
тельном свете итоги поездки 
президента Садата в Изра
иль, его предложение прове
сти в Каире встречу’ пред
ставителей ряда стран якобы 
для «подготовки» женевской 
мирной конференции. Чтобы 
сбить широкую кампанию 
протестов в арабском мире 
против сепаратных действий 
египетского президента, ка
ирские газеты опубликовали 
ряд статей, вспомнив в них, 
наконец, об арабской соли
дарности и единстве. Сетуя 
на «неблагодарность» араб
ских государств по отноше
нию к Егищцу, газеты стре
мятся изобразить дело таким 
образом, будто бы президент 
Садат в своем последнем вы
ступлении в Народном соб
рании «отстаивал» общеараб
ские интересы.

Печать большинства араб
ских стран расценивает все 
это как камуфляж, призван
ный прикрыть продолжение 
двусторонних египетско-из
раильских контактов. Даже 
лондонская «Таймс» отмеча
ет сегодня, что египетский 
руководитель “ подготовил 
почву для сепаратных пере
говоров с Тель-Авивом.

Да и сам Садат признает 
сейчас, что, если никто не 
приедет на предложенную 
им встречу в Каир, Египет 
проведет ее только с предста
вителями Израиля. С ним 
полностью солидаризируется 
израильский премьер Бегин. 
«Если в Каире никого не 
окажется, то израильский 
представитель будет вести 
переговоры непосредственно 
с египтянами», — сказал он 
после вчерашнего заседания 
правительства.

Египетский президент по
лон решимости продолжить 
переговоры с Израилем, пи
шет французская «Фигаро». 
Он отказывается поддержать 
дело Организации освобож
дения Палестины. Все убеж
дены в том, что Садат идет 
к сепаратному миру с Израи
лем, фореируц события. Га
зета подчеркивает, что «в из
раильских политических 
кругах особенно оценили тот 
факт, что в своем последнем 
выступлении так же, как и в 
речи в Иерусалиме, Садат неI Р̂41

упомянул ООП». «Никогда
еще за 30 лет арабский мир 
не был так глубоко расколот, 
как сейчас, после инициати
вы Садата», — констатирует 
газета.

Главные усилия египетско
го руководства, как видно из 
сообщений американской пе
чати, сосредоточены сейчас 
на том, чтобы оказать дав
ление на Израиль через 
американцев и в ответ на по
ездку Садата в Иерусалим, 
откуда он вернулся с «пу
стыми руками», попытаться 
заставить Тель-Авив пойти 
хотя бы на какие-то уступ
ки. Это необходимо Каиру 
для того, чтобы создать ви
димость успеха миссии Са
дата, оправдать его сепарат
ные действия. Как отмечают, 
египетский президент стре
мится таким путем выгоро
дить себя в глазах арабских 
стран, осуждающих Каир за 
пособничество Израилю в 
осуществлении его цели — 
ликвидации единого фронта 
арабских стран, противосто
ящего израильской агрессии.

Весьма характерна пози
ция Израиля. В публичных 
выступлениях и частных 
высказываниях израильские 
лидеры хвалят- Садата за 
его «смелость» в принятии 
решения о поездке в Иеру
салим, но старательно обхо
дят молчанием вопрос об 
уступках со своей стороны. 
На деле же Тель-Авив еще 
более ужесточает позицию, 
пытается добиться от Егип
та дальнейших уступок, ^то- 
бы внести еще больший рас
кол в ряды арабских стран, 
и прежде всего нанести удар 
по Организации освобожде
ния Палестины, по интере
сам палестинского народа.

Выступая в Дамаске на 
заседании народного совета 
(парламента) Сирии, заме
ститель премьер-министра 
и министр иностранных дел 
САР А. Хаддам подчеркнул, 
что действия египетского 
президента полностью Отве
чают целям и замыслам 
Израиля. Своим визитом и 
своей политикой Садат дал 
Израилю то, чего он не мог 
достичь в течение десятков 
лет, фактически согласился 
с оккупацией Израилем араб
ских земель и отрицанием 
им прав арабского народа

Палестины. Политика Сада
та привела к глубокому рас
колу арабских рядов, заявил 
А. Хаддам. С целью противо
действия сепаратной полити
ке Садата и последствиям 
его визита сирийское прави
тельство намечает осущест
вить ряд мер, в том числе 
провести встречи и консуль
тации с некоторыми араб
скими и другими дружест
венными государствами.

Ливия выступила с пред
ложением созвать в Триполи 
общеарабское совещание в 
верхах 1 декабря с. г. В 
официальном заявлении 
правительства отмечается, 
'что Ливия считает обстанов
ку, сложившуюся на Ближ
нем Востоке в результате 
египетско-израильских пере
говоров, чрезвычайно опас
ной и предлагает главам 
арабских государств и пра
вительств собраться на эк
стренное внеочередное сове
щание в Триполи.

По сообщениям информа
ционных агентств, о своем 
согласии принять участие в 
этом совещании уже заяви
ли Дл?хир, Ирак, Сирия, 
НДРЙ и ООП.

Объявлено также, что под- 
готовите л ьный комитет по 
созыву в Триполи общеараб
ского народного конгресса 
принял решение созвать его 
5 декабря с. г. В нем примут 
участие делегации прогрес
сивных политических, проф
союзных, молодежных орга
низаций, ближневосточных 
национально - освободитель
ных движений. Они обсудят 
вопрос о противодействии 
сепаратной политике египет
ского руководства.

Арабская общественность 
резко осуждает попытку 
Каира подменить всеобъем
лющее урегулирование бли
жневосточной проблемы дву
сторонней 'сделкой с Израи
лем. Сирийская газета «Алъ- 
Баас» подчеркивает, что ви
зит Садата в Израиль привел 
лишь к усилению агрессив
ности и экстремизма Израи
ля. Этот визит, пишет газе
та, содействует осуществле
нию замыслов, направлен
ных на подрыв всех завоева
ний, достигнутых в резуль
тате национально-освободи
тельной борьбы арабов.

(ТАСО.
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т Г п И
Экспериментальная сессия

С 24 по 26 ноября на фа
культете русского языка и 
литературы проходила экс
периментальная сессия для 
студентов заочного отделе
ния, успешно справившихся 
с учебным планом прошлого 
семестра. В течение трех 
дней заочники сдавали заче
ты и экзамены по специаль
ным предметам. Студенты 
первого курса хорошо сдали 
введение в языкознание, в 
зачетках пятикурсников по
явились отличные и хорошие 
оценки по истории русско
го языка.

Не только лингвистам
Издательством Томского 

государственного универси
тета выпущен в свет онеред-' 
ной республиканский сбор
ник «Языки и топонимия». 
Среди его авторов — препо
даватели и аспиранты пед
института Э. Г. Беккер, Л. А. 
Алиткина, Я. А. Глучий, 
3. П. Демьяненко и другие.

Статьи, опубликованные в 
сборнике, посвящены вопро
сам финно-угорского и тюр
кского языкознания и могут 
быть использованы для чте
ния вузовских курсов обще
го языкознания и сравни
тельной типологии. Оки 
представляют бесспорный 
интерес не только для линг
вистов, но и для историков, 
географов, археологов.

Факультативы для 
школьников

С целью профориентации 
преподаватели и студенты 
биолого-химического фа
культета уже третий год ве
дут факультативные заня
тия с учащимися старших 
классов томских школ 
№№ 2, 34, 48 и средней шко
лы поселка Тимирязевского 
Томского района.

Кафедрой органической 
химии организован факуль
татив «Основы химического 
анализа», кафедрой анато
мии и физиологии -г- фа
культатив по физиологии 
человека.

В этом году здесь создан 
для школьников «Клуб 
юных биологов». Ведут его 
доцент Т. Е. Стуканова, ' ас
систент Т. М. Большакова и 
студент четвертого курса 
С. Саенко.

Помочь «трудным»
При оперативном комсо

мольском отряде ТГПИ фор
мируется шефская группа 
для работы с трудными под
ростками. В ее состав уже 
зачислено более ста человек, 
большинство из которых — 
слушатели отделения «Рабо
та с трудными подростками» 
факультета общественных 
профессий. Группа будет 
оказывать помощь детским 
комнатам милиции Киров
ского и Советского районов 
Томска. Возглавляет ее сту
дентка факультета рус
ского языка и литературы 
Л. Спиридонова,

благодарность донору
Очередной «день донора»,' 

прошедший недавно в инсти
туте, показал: каждый пятый 
студент ТГПИ стал донором, 
а на факультетах педагоги
ки и методики начального 
обучения и русского языка и 
литературы — каждый • тре
тий. Двенадцать раз сдавал 
кровь студент 361-й группы 
С. Губин, его однокурсница 
Т. Дорошева—десятикратный 
донор. Немало участников 
этого патриотического дви
жения сдавали кровь от пя
ти до девяти раз.

На днях большая группа 
доноров отмечена благодар
ностями ректората и награж
дена денежными премиями.

Едем путешествовать
Подведены итоги смотра- 

конкурса на лучшую комна
ту общежития, проходивше
го в честь 60-летия Великого 
Октября. Условиями этого 
соревнования учитывалось 
не только санитарное состоя
ние комнат и 1 выполнение 
жильцами правил общежи
тия, но их успеваемость и 
участие в общественной жиз
ни института. Победителями 
стали студенты факультета 
иностранных языков из 309-й 
комнаты общежития по ули
це Герцена, 49. Они награж
дены бесплатными путевка
ми для поездки в зимние ка
никулы по городам Совет
ского Союза.

Л. АШИХМИНА.

п о т  т о т ,
В П Я Т Н И Ц У . . .

После напряженной тру
довой недели, в пятницу, в 
этой просторной комнате 
снова собралось немало ра
ботников «Теплоэлектропро- 
екта». Инженеры и техники 
с нетерпением ждали оче
редной рассказ из цикла 
«Мастера русской живописи 
XV III—XX  веков».

Научный сотрудник Ленин
градского Русского музея 
Т. Столяров, вынув из объ
емистого портфеля коробку 
р диапозитивами и папку с 
репродукциями картин, спо
койно начал:

— Сегодня, уважаемые то
варищи, речь пойдет о заме
чательном художнике Исаа
ке Левитане...

В помещении тишина. 
Слушатели ловят каждое 
слово лектора. Кажется, что 
сама собой снимается уста
лость. Люди вместе с рас
сказчиком мысленно перено
сятся в ту эпоху, в которой 
жил и творил художник, 
встречаются с его друзьями 
и знакомыми. Радуются его 
удачам, переживают вместе 
с Левитаном его трудное 
детство, отрочество и юность.

А  лектор продолжает:
— Левитан — нищий и го

лодный мальчик, внук рав
вина из местечка Кибарты 
Ковенской губернии, сидел, 
сгорбившись, за столиком в 
московском трактире и вспо
минал картины Коро. Он на
шел в кармане 30 копеек — 
подарок товарищей по учи
лищу живописи и ваяния, из
редка собиравших ему на 
бедность. Мятый половой, 
пробегая мимо стойки, ска
зал хозяину:

— Этому — порцию колба
сы с ситным...
• О многом интересном, обо

гатившем их духовный мир, 
узнали в этот вечер томтэ- 
повцы. О дружбе Левитана 
с Чеховым и его семьей. О 
том, что в своих письмах Че
хов часто упоминал о Леви
тане: «Я  приеду к вам краси
вый, как Левитан», — писал 
он. Чехов придумал даже 
слово «левитанистый» ,и упо
треблял его очень метко. 
«Природа здесь гораздо ле- 
витанистее, чем у вас», — 
писал рн в одном письме. 
Даже картины самого Леви
тана различались — одни 
были более левитанистее, 
чем другие—

К П Д
СВОБОДНОГО
В Р Е М Е Н И

Свой рассказ лектор со
провождал показом диапо
зитивов. На небольшом эк
ране появлялись по ходу за
нятия лучшие творения ху
дожника. Картины Левитана 
требуют медленного рассмат
ривания. Они не ошеломля
ют глаз. Они скромны и точ
ны, подобно чеховским рас
сказам. Но чем дольше 
всматриваются в них люди, 
тем все милее становится ти
шина провинциальных поса
дов, красота знакомых рек и 
проселков. Особенно взвол
новала всех картина «После 
дождя».

Из замечательной лекции 
о Левитане слушатели узна
ли, как художник стал пев
цом громадной нищей стра
ны, певцом ее природы. Он 
смотрел на эту природу гла
зами измученного народа т- 
в этом его художественная 
сила и в этом разгадка его 
обаяния. После лекции Навя
залась непринужденная бе
седа.

Свой рассказ о факультете 
культуры, который четвер
тый год существует в. 
ТомТЭПе, я начал с лекции 
о Левитане, которая была 
прочитана недавно.. За три 
истекших года слушатели 
факультета — инженеры . и 
техники Томского отделения 
института «Теплоэлектро- 
проект»—услышали и увиде
ли много интересного. Они 
познакомились с великими 
творениями человеческого 
духа. Специалисты Третья
ковки и Эрмитажа расска
зали о талантливых жи
вописцах древней Руси. За
тем — о художниках Рос
сии: Сурикове, Верещагине, 
Брюллове, Иванове,»Федоро
ве. Много интересного узна
ли мы и о мастеру: западно
европейской живописи — 
Леонардо -да Винчи, Рафаэ
ле,' Микеланджело, Тициане, 
Рубенсе, Рембрандте, а так

же о Пуссене, Гойе, Гогене, 
Сезанне,' Пикассо и других 
мастерах изобразительного 
искусства.

В нынешнем году на фа
культете читается цикл лек
ций и бесед о мастерах рус
ской живописи X V III—XX 
веков. Лекции читают науч
ные работники Русского му
зея Ленинграда.

Слушатели факультета 
культуры единодушны в сво
ей оценке занятий. Вот что 
они говорят:

М. П. Юрасова — старший 
инженер-электрик: «Такие
занятия снимают напряже
ние трудовой недели. Отвле
каешься от технических воп
росов, погружаешься в мир- 
прекрасного. С иных заня
тий не хочется даже ухо
дить. Это — и прекрасный 
отдых, и познание нового».

Е. М. Ефимова — эконо
мист: «Мне лично все это 
очень нравится».

В. А. Быстрицкая — работ
ник снабжения: «На карти
ны после таких . занятий 
смотришь по-иному. Глубже. 
Их просто читаешь, как глу
бокий, содержательный ро
ман».

I
Бессменными руководите

лями факультета являются 
инженер, коммунист Р. Но
викова — председатель пер
вичной организации общест
ва «Знание», и коммунист 
М. Пономарева — секретарь 
этого же общества. А  ведь 
даже чисто организацион
ных дел немало. Надо увя
заться с преподавателями, 
оповестить слушателей о дне 
и времени лекции, подгото
вить место для проведения 
занятий. И, конечно, при
влекать на факультет новых 
слушателей.

~г Хотелось бы, — говорит 
Р. Новикова, — чтобы наря
ду с «ветеранами» факуль
тета, такими, как В. Быст
рицкая, Е. Ефимова, И. Се- 
нута, Л. Кру пина, К. Лит- 
вак, М. Юрасова, супруги 
А. и В. Прончатовы и дру
гие, число наших слу
шателей постоянно пополня
лось. Особенно молодежью.

— На занятиях, как пра
вило, достаточно многолюд
но, — продолжает М. Поно
марева. — Добавлю, что на 
нашем факультете были 
проведены беседы и лекции 
не только о живописи, но и 
о том, как красиво одеваться, 
о культуре поведения, о 
культуре речи,..

Четвертый год существует 
факультет. Многое он дает 
инженерш-техническим ра
ботникам ТомТЭПа. Расши
ряется кругозор, обогащает
ся духовная жизнь.

С П О Р Т  I С П О Р Т | С И Я ЗП

Л. КЛЕПЦОВ.
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У р о к и  досуг а
Три года существует в 

томской школе № 34 клуб 
выходного дня. Каждое вос
кресенье он гостеприимно 
распахивает двери для сво
их юных посетителей. В 
программе клуба — просмот
ры фильмов и экскурсии, 
походы в театр и на выстав
ки, концерты школьной ху
дожественной самодеятель
ности, спортивные соревно
вания. Для малышей в вос
кресные дни работает клуб 
«В мире сказок», которым 
руководит выпускница шко
лы Л. Завалишина. Ребята 
слушают и сами сочиняют 
сказки, рисуют, смотрят 
мультипликационные филь
мы.

По воскресеньям обяза
тельно работают все школь
ные кружки технического 
творчества и художествен
ной самодеятельности, объе
диняющие более двухсот 
ребят. В школе уже 10 лет, 
с ее основания, существует

хор (руководитель А. В. Пу
гачева). Ребята выступают 
на своей сцене и в ГПТУ-19, 
нередко дают концерты и 
для жителей микрорайона К 
юбилею Великого Октября 
вместе с другими коллек
тивами художественной са
модеятельности хор подго
товил композицию «60 ге
роических лет».

С большим удовольствием 
старшеклассники приходят 
на занятия кружка совре
менного бального танца, ко
торый ведет студентка пед
института Г. Леонтьева. Она 
сумела увлечь ребят, рас
крывая им истинную красо
ту современных ритмов.

Любители техники, фото
дела, шахматисты тоже 
идут в школу по воскре
сеньям. В эти дни кружки 
проводят выставки творче
ства ребят, организуют 
шахматные турниры.

В прошлом году на город
ской выставке технического

творчества были отмечены 
работы членов школьного 
электротехнического круж
ка: юные техники 34-й заня
ли первое место. Хорошо 
зарекомендовал себя и кру
жок «Умелые руки», где ре
бята вытачивают из дерева 
интересные сувениры и по
делки. В одном из павильо
нов ВДНХ экспонировались 
работы восьмиклассника 
(ныне уже выпускника шко
лы) Виктора Федорова 
«Шахматные фигуры» и 
«Русские сувениры».

Директор школы Н. А. Гу
димова говорит:

— Мы стремимся к тому, 
чтобы любое мероприятие, 
предложенное нашим вос
кресным клубом, было увле
кательным, полезным. '

Это педагогам удается. 
Школьные воскресенья по
истине становятся хорошими 
уроками ребячьего досуга.

В. ЮРЧЕНКО, 
наш нешт. корр.

НА МОСКОВСКОЙ СЦ ЕН Е-АГИ ТБРИ ГА Д Ы
Лучшие агитационно-худо

жественные бригады со всех 
концов России — лауреаты 
первого всесоюзного фести
валя самодеятельного худо
жественного творчества тру
дящихся — участвовали в за
ключительном показе, кото
рый завершился 29 ноября в 
Москве.

Праздник самого боевого

жанра самодеятельного ис
кусства проходил в Доме 
культуры гуманитарных фа
культетов МГУ. Со своими 
лучшими программами, по
священными 60-летию Вели
кого Октября, выступили бо
лее 20 коллективов.

Главный герой программ 
агитколлективов — чело
век труда, человек-созида

тель, вносящий свои вклад 
в решение задач, поставлен
ных XXV съездом КПСС.

В заключительном концер
те, состоявшемся в .театре 
эстрады, выступили труже
ники завода «Красное Сор
мово» из Горького и кали
нинградские рыбаки, медики 
из Брянска и учащиеся Ли
пецкого' ПТУ, хлеборобы 
Ставрополья и студенты Мо
сквы.

(Корр. ТАСС).

п е р е д и -  
с п а р т а к и а д а  
н а  л ы ж н е
Спартакиады народов

РСФСР и СССР проводятся 
один раз в четыре года. Фи
нал Спартакиады народов 
СССР — это грандиозный 
праздник всех любителей 
спорта. Спартакиады подво
дят итог четырехлетнему 
труду областных и краевых 
спортивных организаций, оп
ределяют сильнейших, вы
являют одаренную моло
дежь.

Все это в полной мере 
относится к лыжному спор
ту. За последние несколько 
лет лыжный спорт шагнул 

1 далеко вперед. Резко увели
чились скорости, усилилась 
конкуренция. В три-че
тыре раза возросли на
грузки лыжника во время 
подготовки к соревнованиям. 
Теперь для того, чтобы пока
зать высокий результат, ма
ло одного энтузиазма. Изме
нился и инвентарь — лыжи 
стали делать из пластика, 
палки улучшенной и облег
ченной конструкции. Трассы 
готовятся машинным спосо
бом. Летом 50 процентов 
тренировочной нагрузки па
дает на тренировки с лыже
роллерами. Лыжникам, если 
они желают добиться высо
ких результатов, совершенно 
необходимы качественный 
инвентарь, лыжероллерная 
трасса, хорошая база с душе
вой и сауной, участие в учеб
но-тренировочных сборах. 
Причем научно доказано, 
что два сбора в году надо

проводить в среднегорье.
Кто же будет защищать 

честь области на зональных 
соревнованиях Спартакиады 
народов РСФСР в Красно
ярске с 4 по 10 февраля 
1978 года? Как томские 
спортсмены готовятся к от
ветственным стартам? Бо
лельщики недосчитаются 
среди наших лыжных лиде
ров нескольких популярных 
фамилий. Закончили высту
пать на ’ лыжне Людмила 
Рихтер и Галина Арляпова. 
Покинула пределы области 
Людмила Горн, она теперь 
будет выступать за Москов
скую область. К зональным 
стартам готовятся 8 канди
датов, многие из них имеют 
большой опыт соревнований. 
По старшинству команду 
возглавит мастер , спорта 
СССР, многократная чемпи
онка области и Сибири Ла
риса Протопопова (электро
технический завод), ее спор
тивный станс более 13 лет. 
Самая молодая, но не менее 
опытная — ее одноклубница 
Валентина Болдырева, ма
стер спорта СССР, четырех
кратная чемпионка СССР 
среди юниорок в эстафет
ных гонках, двукратная 
чемпионка ВЦСПС, член 
Олимпийского резерва
профсоюзов СССР. В соста
ве томской команды еще 
две чемпионки Сибири в 
эстафете 4X5 км — Ирина 
Волкова («Янтарь») и Лидия 
Неверова (манометровый

завод), кандидаты в мастера 
спорта, имеющие также 
большой опыт выступлений 
в I больших соревнованиях. 
Остальные кандидаты в 
сборную также не новички 
в серьезном спорте. Хуже 
обстоит дело с юниорками. 
Их пока только две — это 
кандидаты в мастера спорта, 
член молодежной сборной 
СССР Ирина Мешкичева и 
Ольга Климентьева (обе — 
электротехнический завод). 
Как видите, резервов не гу
сто. Остается надеяться, что 
областная спартакиада 17 — 
20 декабря выявит достой
ных кандидатов-юниорок.

Теперь о подготовке сбор
ной команды: как не при
скорбно, но факт—  она еще 
не собиралась ни на один 
сбор. Спорткомитет не имеет 
денег на проведение сборов. 
А  до зональной спартакиа
ды—считанные дни. Канди
даты в сборную готовятся 
кто где и как придется. Осо
бенно трудно приходится 
летом. Буквально рискуя 
жизнью, лыжники трениру
ются на лыжероллерах в 
потоке автомашин. Посто
янный страх быть сбитым 
(а это было уже трижды) 
плохо влияет на подготовку.

До спартакиадных стартов 
осталось два ..месяца, а мы 
до сих пор не знаем, когда 
соберем вместе всех канди
датов. Окончательно коман
ду скомплектуют после об
ластной спартакиады и куб
ка области, который будет 
разыгран 17—20 января 
1978 года.

Сборной области по лыж
ным гонкам нужна срочная 
помощь авторитетных орга
низаций, чтобы она могла 
успешно выступать на 
спартакиаде.

Н. ЛОСЕВ, 
старший тренер женской 
сборной команды обл- 
спорткомитета по лыж

ным гонкам.
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Большим спортивным праздником ста
ло открытие зимнего сезона у лыжни
ков Томска. В районе трамплина собра
лись десятки команд, представляющие 
промышленные предприятия, вузы и 
техникумы города. Был дан старт эста
фете 4X3 километра для женщин и

- ■ - :Ш
4X5 километров для мужчин. Победите
лями у женщин стала команда политех
нического института. Лучшими среди 
мужчин оказались лыжники электро
технического завода.

НА СНИМКЕ: старт мужской эстафе
ты.

Фото А. Петрова.

С А Д - Ч И К О В А  -  Б Ы С Т Р Е Е  В С Е Х
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 28 

ноября. (ТАСС). Любовь 
Садчикова из Смоленска по
бедила в международных со
ревнованиях по спринтерско
му многоборью на западно- 
берлинском катке «Виль- 
мерсдорф». Садчикова набра
ла в сумме четырех дистан
ций 177,515 очка. Значитель

но проиграла ей занявшая 
второе место чемпионка ми
ра Сильвия Бурка (Канада) 
—180,935. На третьем месте— 
москвичка Вера Краснова — 
182,690. Шестой была дебю
тантка нашей сборной Люд
мила Вершинина из Кирова 
— 183,915.

А вот . наших мужчин- 
спринтеров постигла неуда

ча: ни один из пятерых не 
сумел пробиться в шестерку 
сильнейших. Лучшую сумму 
в спринтерском многоборье 
набрал канадец Гайотан Бу
ше — 160,265 очка. На втором 
месте — Юхан Гранат (Шве
ция) — 160,600, на третьем— 
Сиз Айлкема (Голландия) 
160,720.

С Т А Р Т У Е Т  Ш А Х М А Т Н Ы Й  М А Р А Ф О Н
28 ноября в Ленинграде со

стоялось торжественное от
крытие 45-го чемпионата 
СССР по шахматам. В борь
бу вступают шестнадцать 
участников высшей лиги. 
Жеребьевка расставила их в 
таком порядке: 1. Междуна
родный мастер Иосиф Дорф- 
ман (Львов), 2. Мастер Карен 
Григорян (Москва), 3. Меж
дународный гроссмейстер 
Геннадий Кузьмин (Воро
шиловград), 4. Международ
ный мастер Владимир Баги
ров (Баку), 5. Международ
ный гроссмейстер Евгений 
Свешников (Челябинск), 6.

Эск-чемпион мира между
народный гроссмейстер Тиг
ран Петросян (Москва), 7. 
Международный гроссмей
стер Владимир Тукмаков 
(Одесса), 8. Экс-чемпион ми
ра международный гросс
мейстер Михаил Таль (Рига), 
9. Международный гроссмей
стер Ефим Геллер (Москов
ская область), 10. Между
народный гроссмейстер Бо
рис Гулько' (Москва), 11. Меж
дународный гроссмейстер Лев 
Альбурт (Одесса), 12. Между
народный гроссмейстер Олег 
Романишин (Львов), 13. Меж
дународный гроссмейстер

Юрий Балашов (Москва), 14. 
Международный гроссмей
стер Александр Кочиев (Ле
нинград), 15. Экс-чемпион 
мира международный гросс
мейстер Василий Смыслов 
(Москва), 16. Международный 
гроссмейстер Лев Полугаев- 
ский (Московская область).

В первом туре, проходив
шем вчера, встретились Дор- 
фман — Полугаевский, Гри
горян — Смыслов, Кузьмин
— Кочиев, Багиров — Бала
шов, Свешников — Романи
шин, Петросян — Альбурт, 
Тукмаков — Гулько и Таль
— Геллер. (ТАСС).

Э К С К А В А Т О Р Ы  
С МАРКОЙ «К З »

Ежедневно из ворот киев
ского завода «Красный экс
каватор» выходит несколько 
десятков , землеройных ма
шин. Они используются при 
строительстве зданий, дорог, 
а также в сельском хозяйст
ве.

Например, модель «ЭО— 
2621А» применяется везде, 
где необходимо выполнить 
небольшой объем земляных 
работ с максимальной про
изводительностью. Она име
ет универсальный ковш для 
прямой и обратной лопат, 
первая из которых с успехом 
заменяет погрузчик. Экска
ватор можно использовать и 
вместо бульдозера для за
сыпки траншей, производст
ва планировочных работ. Ус
танавливаемые . на машине 
грейфер и большой погру
зочный ковш незаменимы 
для строительных, а вилы — 
для сельскохозяйственных 
работ.

Более мощный гусеничный 
экскаватор «Э—5015А», кроме 
грейфера и обратной лопаты, 
имеет очистной и профиль
ный ковши, У  гидравличе
ского землекопа «ЭО—4321» 
емкость основного ковша 
0,65 кубометра, глубина ко
пания 5,5 метра, мощный 
двигатель —■ 80 лошадиных
сил. Экскаватор имеет хоро
шую тепловую, звуковую 
и вибрационную изоляцию 
кабины. Отопитель и охлади
тель воздуха создают ком
фортабельные условия при 
работе в самых различных 
климатических и погодных 
условиях.

Экскаваторы' с маркой ки
евского завода пользуются 
большим спросом не только 
у нас в стране, но и за ру
бежом.

Н. МАКОВИЙЧУК.
Киев. (АПН).

Т В

С Р Е Д А , 30 ноября 
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
11.00. Новости. 11.10. Цв. 

В. Черных. «Дело Боброва*. 
Спектакль Воронежского дра
матического театра им.
А. Кольцова.

С 13.40 до 17.10 — перерыв.
17.10. «Кошкар». «Канатоход

цы Ташкенбаевы». Докумен
тальные фильмы. 17.45. Цв. 
«Композитор Мопарт».

ТО М СК
18.15. Новости. 18.25. «Юби

лейному году — ударный фи
ниш!». Трудовые будни нефтя
ников Ваха. 18.55. «Бурение 
скважин. Опыт передовиков — 
всем нефтяникам». Научно-по
пулярный фильм. 19.00. «Глав
ная тема прессы». Фоторепор
таж с совещания-семинара в 
Асине.

М О СКВА
19.15. Цв. «Отзовитесь, горни

сты!». 20.00. Новости.- 20.15. 
Ив. «Экран- собирает друзей». 
ЧССР — СССР. 21.00. Цв. 
«Встреча с доктором Споком». 
Передача 2-я. 21.30. Цв. «Поет 
заслуженная артистка РСФСР 
Е. Колесник». 21.50. Пв. «Народ
ный артист СССР М. Ульянов 
читает .рассказы В. Шукшина-*. 
23.00. «Время». 23.30 — 01.50. 
Цв. Чемпионат СССР по хок
кею. ЦСКА — «Автомобилист*» 
/Свер'дловск). Трансляция из 
Дворца ' спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина. В 
перерывах — тираж «Спортло
то» V «Т-ТпиостИ».

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

19.30. «Фильм — детям». 
«Бодрик», «Ферко». 19.45. «Ко
роткое. короткое лето». Доку
ментальный фильм. 19.55. 
Д. Россини. «Севильский ци
рюльник», Спектакль Новоси
бирского академического теат
ра опепы и балета. 22.25— 
22.35. Новости.

Р А Д И О
С Р Е Д А , 30 ноября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Лирический коннерт. 
9.00. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.10. ГГ̂ ет 
Л. Зыкина. 9.30. «Смена». Ра
диопрограмма для молодежи. 
«Наша Конституция — наша 
гордость». «Дороги промысла». 
Радиорассказ. «Ты живешь на 
селе». «Почта смены». 10.по. 
Последние известия. 19.11. 
«Смена». Повторение утренне
го выпуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕА ТР

30 ноября, днем «Бело
сн е ж ка  и сем ь гном ов» , вече
ром — « К в а д р а ту р а  к р у га » .

Начало спектаклей: дневных
— в 11фи 15 часов , вечернего
— в 19 час . 30 мин.

КИНО
, СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
« С в е тская  ж и зн ь  молодого

Цумзее» — 9 , 10-30', 12-20,
16-20, 18-25, 20 , 21-30. Ки н о

лекторий «С чего нач ин ается  
Роди н а» . Ф и ль м  «Весенний 
призыв» — 14:20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Ц ена лю бви» — 8-40, 10-20,

' 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 
22. «П рощ ай , п олицейский» — 
8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20. 22. Зал кинохрони
ки. « У  и стоков  человечества» 
— 9, 10-15, 11-30, 12-45, 14.
15- 15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Ч ерны й принц» — 10-50.

«Дорогая Л уи за»  — 8-40, 14-40,
16- 30, 18-20. «Потоп» .(вторая
серия в 2-х частях) — 12-10,
20-10. «Кар м ан н ы е деньги » — 
8-40, 10-30. 12-20, 14-10, 16-10,
18, 19-50, 21-40.

«СИБИРЯК»
«Д ж ульбар с»  — 9-20. «С каза

ние о С и явуш е»  (две серии) — 
11, 14-20, 17-40, 20-50.

«ПИОНЕР»
«Самый красивый конь» — 

9, 10-40. «Корабль-призрак» — 
12-20, 13-50. «Седьмое путе
шествие Синдбада» — 15-20,
17- 10, 19. 20-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
Д алекие близкие  годы » —

17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

М ультсб о р н и к  № 37 — 14.
«Д евуш ка из банка» — 17, 19,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

« П р е ступ н и к  и его досье» — 
17-10, 19, 21'.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«К о гд а  тебя нет» — 15, 17,
, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Табор у хо д и т в небо» — 
17-20, 19, 21.

I

30 ноября. «С казан и е  о Сия
вуш е» (две серии) — 18, 21.

Томский учебно-консультационный пункт Новосибир
ского института инженеров водного транспорта проводит 
прием на 1-й курс факультета заочного обучения по спе
циальностям: эксплуатация водного транспорта, судо
вождение на внутренних водных путях, судовые машины 
и механизмы, гидротехническое строительство водных 
путей и портов, электропривод и автоматизация промыш
ленных установок. Институт готовит: инженеров эксплуа
тации водного транспорта по руководству работой флота 
и портов, инженеров судовождения на внутренних вод
ных путях с правом выхода в море, инженеров-судоме- 
хаников, инженеров-кораблестроителей — специалистов 
по проектированию и ремонту судов различного типа, 
инженеров-гидротехников широкого профиля с правом 
производства общестроительных, работ, инженеров-элек- 
тромехаников.

Вступительные экзамены — с 15 февраля 1978 г. по ма
тематике (письменно и устно), по физике (устно), по рус
скому языку и литературе (сочинение).

Прием документов — по.30 декабря 1977 г. по адресу: 
634001, Томск, ул. К. Маркса, 20, учебно-консультацион
ный пункт НИИВТа, телефон № 2-42-51.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
проводит пабор на курсы 
крановщиков крана на же
лезнодорожном ходу. Срок 
обучения — 7 месяцев. 'За 
время обучения выплачи
вается стипендия в размере 
90 руб. в месяц. Начало за
нятий — 1 декабря. Окон
чившие курсы направляются 
на работу на Томский шпа
лопропиточный завод, поль
зуются льготами для желез
нодорожников.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, или ул. Тру
довая, 20, Томский шпало
пропиточный завод.

Руководство Томского реч
ного порта, парУийное бюро, 
портовый комитет профсою
за с прискорбием извещают 
о смерти члена КПСС, уч?- 
стника Великой Отечествен
ной войны, старейшего ра
ботника водного транспорта 

ПОПОВА
М ихаила А лексеевич а

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 30 ноября, 
в 14 часов, из клуба «Вод
ник».

Коллектив НИИ ядерной 
физики выраягает глубокое 
соболезнование сотрудни
кам института Л. Я. Сечено
вой и Э. Д. Сеченову по по
воду смерти их матери 

ТРИ Д М АН
Клавди и  И вановны .

Коллектив производствен
ного объединения по фото- 
художественным и прочим 
видам услуг выражает глу
бокое соболезнование- за
местителю директора объ
единения Я. М. Тридману по 
поводу смерти его жены, 
заслуженного ветерана тру
да объединения

ТРИ Д М АН
Клавдии  И вановны .

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ \>
А д р е с  ред акц и и : 634050, Т о м ск , ГСП, пр . Ф ру.нзе , 103. Т елеф о н ы : приемной редактора — 3-44-35, зам ести телей  р ед актора  — 3-06-52, 3-31-25,

3-40-51, 3-40-24, о тд ела  проп аган ды  — 3-40-85, о тд ела  про м ы ш ленности  — 3-46-76, 3-40-58, отдела
— 3-43-63, о тдела информ ации — 3-43-32, 3-31-22, отдела советского  

объявлений  — 3-06-62, областной  ж ур н а л и стск о й

3-44-48, о тд ела  пар тий н ой  ж и зн и
се л ьск о го  х о зя й с тв а  -3 -4 3 -7 5 . 3-43-60, о тд ела  н ау к и  и уч е б н ы х  заведений 
3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, о тдела и ллю страц и и  — 3-41-59, з а в . хо зяй ств о м  и отдела 

— 3-06-58.

о тв е т , се к р е та р я  — 3-32-34,
н еф тегео л о ги и , с тр о и те л ь ств а  
с тр о и те л ь ств а  и б ы та  — 3-3 1-6 1 
о р ган изац и и  — 3-40-91,

се к р е та р и а та  — 
и тр ан сп о р та  — 3-41-83 
3-06-31, о тдела писе 
машбюро — 3-41-53. де
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